
 

Oficio nº 014 /2023.                                                                            

 

Goiânia, 02 de agosto de 2023. 

 
 

Do: Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

Aos: Representantes de Segmentos e Entidades no Fórum Goiano de EJA. 
Assunto: Reunião Ordinária. 
  
 

 Caros/as Companheiro/as, 

 

 

A Coordenação do Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos convida para a 

reunião ordinária do mês de agosto de 2023, a ser realizada de modo virtual no dia 08/08/2023, 

terça-feira, às 14h. Contamos com a presença de vocês para a apreciação dos assuntos da pauta e 

os devidos encaminhamentos. Desde já agradecemos a disposição para a luta. 

 

Link: https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw 

 

Pauta da reunião: 
 

1. Informes 
2. Finanças do Fórum 
3. Planejamento do segundo semestre 
4. Organização do EREJA 
5. CONAEE municipais 

6. Encontro com a participação do Prof. Dr. Renato Dagnino. (Tecnociência Solidária) 

7. Encaminhamentos 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

______________________________________________________________________________ 

Coordenação Colegiada do Fórum Goiano de EJA 

Ana Lúcia Silva; Ana Santana Moreira; Lucas Martins de Avelar; Rita de Cássia Balieiro Rodrigues 
forumejago@gmail.com 

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw


 

Oficio nº 017 /2023.                                                                            

 

Goiânia, 04 de setembro de 2023. 

 
 

Do: Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

Aos: Representantes de Segmentos e Entidades no Fórum Goiano de EJA. 
Assunto: Reunião Ordinária. 
  
 

 Caros/as Companheiro/as, 

 

 

A Coordenação do Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos convida para a 

reunião ordinária do mês de setembro de 2023, a ser realizada de modo virtual no dia 12/09/2023, 

às 14:00h.  

Link: https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw 

 

“Nada na vida deve ser temido, somente compreendido. Agora é hora de compreender mais e 

temer menos.” Marie Curie (1867 – 1934 

 

Contamos com a presença de vocês para a apreciação dos assuntos da pauta e os devidos 

encaminhamentos. Desde já agradecemos a disposição para a luta. 

 

Pauta da reunião: 
 

1. Informes 
2. Avaliação do Diálogo com o Prof. Dr. Renato Dagnino. (Tecnociência Solidária) 

3. CONAEE (Conferência Nacional Extraordinária de Educação) 

4.  VI EREJA  

5. Encaminhamentos 
 
 
 
 

 

 

 

 

________________________________________________________________________________ 

Coordenação Colegiada 

Ana Lúcia Silva, Ana Santana Moreira, Lucas Martins de Avelar; Rita de Cássia Balieiro Rodrigues 

forumejago@gmail.com 

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw


 

Oficio nº 018 /2023.                                                                            

 

Goiânia, 05 de outubro de 2023. 

 
 

Do: Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

Aos: Representantes de Segmentos e Entidades no Fórum Goiano de EJA. 
Assunto: Reunião Ordinária. 
  
 

 Caros/as Companheiro/as, 

 

 

A Coordenação do Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos convida para a 

reunião ordinária do mês de outubro de 2023, a ser realizada de modo virtual, no dia 09 (terça-

feira), às 14h.  

 

Link: https://meet.google.com/erc-zgvr-orb 

 

Contamos com a presença de vocês para a apreciação dos assuntos da pauta e os devidos 

encaminhamentos. Desde já agradecemos a disposição para a luta. 

 

Pauta da reunião: 
 

1. Informes 
2. VI EREJA 

3. Análise das metas da EJA do PME Goiânia (2015-2025) 

4.  Encaminhamentos 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

__________________________________________________________________ 

Ana Santana Moreira; Lucas Martins de Avelar; Rita de Cássia Balieiro Rodrigues 

Coordenação Colegiada 

forumejago@gmail.com 

https://meet.google.com/erc-zgvr-orb


 
 

Ofício nº 019 /2023.                                                                            

 

Goiânia, 06 de novembro de 2023. 

 
 

 

Do: Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

Aos: Representantes de Segmentos e Entidades no Fórum Goiano de EJA. 
Assunto: Reunião Ordinária. 
  
 

 Caros/as Companheiro/as, 

 

 

A Coordenação do Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos convida para a 

reunião ordinária do mês de novembro de 2023, a ser realizada de modo virtual no dia 14 

deste mês, às 14:00 horas. 

 

Link: https://meet.google.com/erc-zgvr-orb 

 

Contamos com a presença de vocês para a apreciação dos assuntos da pauta e os 

devidos encaminhamentos. Desde já agradecemos a disposição para a luta! 

 

Pauta da reunião: 
 

1. Informes 
2. Avaliação do VI EREJA CO e sugestões ao relatório do encontro 
3. CONAEE – Etapas Intermunicipal e Estadual 
4. Denúncias de possível generalização da EJA-TEC no Estado de Goiás  
5. Encaminhamentos 

 
 
 
 

 

 

 

 

_____________________________________________________________ 

Ana Santana Moreira, Lucas Martins de Avelar, Jonas Rodrigues dos Santos 

Coordenação Colegiada do Fórum Goiano de EJA 

forumejago@gmail.com 

https://meet.google.com/erc-zgvr-orb


 
 

Ofício nº 021 /2023.                                                                            

 

Goiânia, 07 de dezembro de 2023. 

 
 

 

Do: Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

Aos: Representantes de Segmentos e Entidades no Fórum Goiano de EJA. 
Assunto: Reunião Ordinária. 
  
 

 Caros/as Companheiro/as, 

 

 

A Coordenação do Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos convida para a 

reunião ordinária do mês de dezembro de 2023, a ser realizada de modo virtual no dia 12 

deste mês, às 14:00 horas. Contamos com a presença de vocês para a apreciação dos 

assuntos da pauta e os devidos encaminhamentos. Desde já agradecemos a disposição para a 

luta! 

Link: https://meet.google.com/erc-zgvr-orb 

 

“Viver é isto: ficar se equilibrando, o tempo todo, entre escolhas e consequências.” 

Jean-Paul Sartre 

 

 

Pauta da reunião: 
 

1. Informes 

2. Avaliação das atividades do Fórum Goiano de EJA  

3. Avaliação da CONAEE – Etapa Goiás 

4. EJA na Rede Estadual de Educação de Goiás 

5. Encaminhamentos 

 
 
 

 

 

 

 

 

_________________________________________________________________________________________ 

Ana Santana Moreira, Lucas Martins de Avelar, Jonas Rodrigues dos Santos, Rita de Cássia Balieiro Rodrigues 

Coordenação Colegiada do Fórum Goiano de EJA 

forumejago@gmail.com / @forumejago 

https://meet.google.com/erc-zgvr-orb
mailto:forumejago@gmail.com


 

................................ 

Memória da Reunião Ordinária Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 
 

Goiânia, 08 de agosto de 2023. 

 
Memória da reunião ordinária do mês de agosto  

 
No dia 08 do mês de agosto de dois mil e vinte e três (terça-feira), às 14 horas, realizou-

se a reunião ordinária do Fórum Goiano de EJA, via google meet pelo link  
https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw.  

 
Presentes: Ana Santana, Clemerson Elder, Giovani Vilmar, Fernando, Margarida Machado, 
Ramon Marcelino, Paulo Teles, Sandra Limonta, Rita de Cássia, Ana Albuquerque, Júlia 
Nazaré, Hugo Tallyton, Brandina, Maria Jaqueline, Neusa, Ana Ligia, Carina, Andreia Soares, 
Nara Rúbia, Kátia, Ana Rita.  
Justificativas de ausência: Jonas Rodrigues, Heliane Braga, Lucas Martins e Meiryelle.  
  
Pauta:  
1. Informes  
2. Finanças  
3. Planejamentos para o segundo semestre de 2023 
4. Organização do EREJA 
5. CONAEE intermunicipais 
6. Encontro com a participação do Prof. Dr. Renato Dagnino (Tecnociência Solidária) 
7. Encaminhamentos  
  

A reunião iniciou-se às 14h deste dia. Quem coordenou a reunião foi Ana Santana 
Moreira.  

 Inicialmente teve a apresentação de todos: Ana Santana é professora da Seduc e 
pesquisa a EJA; Giovani é professor do IFG campus Aparecida de Goiânia; Ramon é professor 
do IFG campus Goiânia Oeste e representante do IFG; Brandina é professora da UEG e 
representante do CEE/GO; Rita de Cássia é doutora em Educação e professora da rede 
municipal de Goiânia, no Ensino Fundamental e na EJA; Lucas Martins é membro da 
coordenação colegiada e professor da Seduc; Júlia Nazareth é estudante de Pedagogia da 
UFG e pesquisadora no CMV; Hugo é estudante de Pedagogia da UFG e pesquisador no CMV; 
Ana Lígia faz Ciências Biológicas na UFG e é aluna de Iniciação Científica no CMV sob a 
orientação do Rones; Margarida é professora da Faculdade de Educação, participa a muito 
tempo do Fórum; Ana Albuquerque é ex professora da Faculdade de Educação da UFG, 
socióloga, está no CMV como colaboradora e também estuda Gramsci; Clemerson é 
representante da SME de Goiânia, professor da rede municipal de Aparecida de Goiânia; 
Andreia Soares é representante da SME/Aparecida de Goiânia; Sandra Limonta é professora 
da Faculdade de Educação da UFG, trabalha na disciplina de Didática e estágio Supervisionado 
na Educação de Jovens e Adultos no Curso de Pedagogia e também na disciplina de 
Fundamentos e práticas na Educação de Jovens e Adultos; Ana Rita é assessora do Mauro 
Rubem; Fernando é representante da Comissão de Educação da Câmara Municipal de Goiânia 
e assessor da Avaa Santiago; Maria Jacqueline é representante do Conselho Municipal de 
Educação de Goiânia; Kátia é servidora da UFG no departamento RTVE, atuando na orientação 
dos tradutores e intérpretes de libras, e já foi pesquisadora da EJA no CMV atuando na 
organização do portal do fórum de EJA; Neusa é professora da Seduc e está de licença 
aprimoramento para realizar o mestrado sob a orientação do Rones; Nara Rúbia é professora 
de matemática da rede municipal de educação de Trindade e faz mestrado sendo orientada 

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw


pelo Rones; Carina é professora de geografia da rede estadual e está fazendo mestrado em 
Geografia na UFG; Paulo Teles é professor da Seduc atuando em Águas Lindas de Goiás; .  

 
Informes 

Ana Santana falou que os encontros do Café com Paulo Freire não serão mais às 
quintas-feiras. Provavelmente, serão no último sábado do mês das 9h às 11h. Ainda será 
apresentado no grupo de whatsApp a proposta de mudança.  

Clemerson fala sobre o movimento da busca ativa de alunos e divulgação de vagas na 
EJA nas redes sociais que está sendo realizada pela SME/Goiânia. Ele solicitou ajuda para 
divulgação e falou sobre o projeto de alfabetização MOVA. 

Ramon agradece a todos que foram entrevistados pelos seus alunos e que essa 
proposta tem ressignificado o olhar para a EJA de muitos graduandos e inclusive faz com que 
queiram pesquisar sobre a modalidade.  

Brandina falou sobre algumas ações que estão sendo realizadas sobre a transformação 
do Ensino Médio Noturno em EJA. Disse que no dia 04/07 o Ministério Público enviou um 
documento ao Conselho Estadual de Educação sobre o assunto.  

Sandra Limonta destacou o curso de formação continuada de professores de Ciências 
da Natureza que será oferecido pela Faculdade de Educação da UFG voltado para a rede 
municipal de educação de Goiânia. A aula inaugural será dia 14/08 e será aberta para o público 
em geral.  

Maria Margarida solicitou a atualização do portal do Fórum Goiano de EJA com as 
informações sobre a transformação do Ensino Médio noturno em EJA e do Profen. Atualizar 
com notícias de jornais e documentos. Solicitou a Brandina dados e relatório do Profen, que 
teve configuração parecida com a transformação do Ensino Médio noturno em EJA que está 
acontecendo esse ano, e do documento que autorizou a ampliação do EJATEC. 

Nesse sentido, Ana Santana pontua a importância de atualizar e registar no portal do 
Fórum os Encontros Estaduais da EJA em Goiás, por meio de relatórios e fotografias. 

Giovani falou sobre o curso de extensão à distância que será ofertado pelo IFG sobre 
EJA para professores da Seduc que trabalham com a EJA e solicitou auxílio do Fórum Goiano 
de EJA.  

Clemerson falou sobre a nova gerente da EJA que é a professora Rosângela. Até o 
momento não houve mudanças. Rosângela está se inteirando do contexto e dos documentos 
da EJA na SME/Goiânia.  

Ana Santana falou sobre mudanças na Seduc na matriz curricular da EJA presencial. 
Até junho de 2023 eram 22 aulas semanais e agora são 25. Retirou-se a disciplina de Espanhol 
e Ensino Religioso e aumentou o número de aulas de Português e Matemática.  

Além disso, ela explicou que existe um projeto de lei na Assembleia Legislativa de Goiás 
para transformar o Colégio Estadual Solon Amaral em colégio militar. Solicita auxílio da Ana 
Rita, assessora do Deputado Mauro Rubem, para impedir a aprovação do mesmo. Giovani 
questionou sobre o processo de militarização das escolas estaduais.  

Ana Rita falou sobre o avanço das escolas militares em Goiás. Segundo ela o avanço 
tem sido grande desde meados do governo Caiado. Ela propõe chamar o Fórum Estadual de 
Educação de Goiás para discutir a ampliação das escolas militares na Alego.  

Brandina esclareceu alguns pontos importantes para compreender a questão, como por 
exemplo: a Alego é que aprova a militarização e o CEE verifica os documentos e estrutura física 
da instituição para confirmar se atendem as normativas pedagógicas impostas nas legislações. 
Disse que foi criado uma comissão para legislar e regulamentar sobre os colégios militares 
porque tem escolas municipais e particulares querendo seguir o modelo. No entanto, isso não 
é permitido por lei.  

 
Finanças 

Ramon falou sobre as finanças. Segundo ele, as ações realizadas renderam e não 
estamos com débitos. Atualmente, o saldo é de pouco mais de R$ 2.000,00.  

Ana Santana disse que as camisetas estão disponíveis no Centro Memória Viva (CMV) 
e que as pessoas que encomendaram podem ir buscar na quarta-feira. Além disso, ressaltou 
que algumas pessoas ainda estão devendo a camiseta.  
 
EREJA 



Ana Santana falou sobre o Encontro Regional de Educação de Jovens e Adultos 
(EREJA) e que os fóruns do centro oeste concordaram com a realização nos dias 25 e 26 de 
outubro. A proposta é que seja realizado somente a noite e de forma híbrida. Assim, é 
necessário reservar um espaço que tenha suporte tecnológico para a transmissão.  

Foi destacado que nesses dias terá três eventos: 41ª Reunião Nacional da ANPEd; 
VI Encontro Nacional da EJA-EPT(PROEJA) da Rede Federal; IV Congresso de Estudos da 
Infância: poiesis e utopias. Portanto, muitos membros do Fórum Goiano não poderão participar 
do EREJA. Dessa forma, Ana Santana disse que irá montar o grupo de whatsApp com as 
pessoas que se disponibilizaram em auxiliar na organização para discutirem e proporem outra 
data para a realização do EREJA. Depois levará a proposta para a reunião dos fóruns do centro 
oeste. 

Clemerson disse que o auditório da SME/Goiânia está disponível para ser usado no 
evento e que comporta 195 pessoas. Está localizado no setor Universitário. Ramon diz ser 
possível usar o auditório da Reitoria do IFG que fica no setor Jardim América. Após a definição 
da nova data do evento, deverá ser enviado um ofício para uma das instituições reservar o 
espaço.  

Margarida pede para o EREJA se debruçar nas discussões sobre o autoritarismo e 
bolsonarismo como ideologia para a população brasileira. É necessário compreender as 
concepções de educação por trás da militarização das escolas estaduais em Goiás, a 
radicalização do conservadorismo e do discurso moralista que exclui e que estamos 
vivenciando nos últimos anos, a mentalidade neofacista e neonazista. É preciso discutir esses 
assuntos na EJA porque muitos sujeitos da modalidade tem o pensamento contaminado por 
essa perspectiva.   
 
CONAEE 

Ana Santana falou sobre os problemas que estão acontecendo no FEE/GO por não ter 
sido aprovado o decreto com os nomes dos representantes que o compõe. Sem o decreto não 
terá como receber a verba do MEC para organização da etapa estadual.  

Explicou a necessidade de realizar a CONAEE intermunicipal, estadual e nacional para 
construção do novo PNE (2024 – 2034) que deverá ser entregue no início do ano que vem para 
o MEC. Ressaltou que a CONAEE nacional já está marcada para o final de janeiro. Ficou 
determinado que as etapas estaduais devem acontecer até 19 de novembro e as 
intermunicipais até 29 de outubro.  

A etapa intermunicipal em Goiás será on-line por não ter recursos financeiros e por não 
ter muito tempo para a organização do evento. O Elcivan está responsável pela organização 
por ter experiência e contato com os Fóruns Municipais de Educação. Nessa etapa serão eleitos 
os delegados que participarão da etapa estadual.  

Margarida disse que temos que nos preocupar em nos prepararmos para participar do 
evento analisando o Relatório de Monitoramento do PNE 2022, principalmente nas metas 3, 8, 
9 e 10. Além disso, analisar a pauta da EJA nos documentos referências da CONAE 2010 e 
2014. 

Margarida destacou a importância da nossa participação como delegados em todas as 
etapas para dar visibilidade e pautar as políticas públicas para a EJA no PNE. Disse que como 
professora da rede estadual pode-se exigir a participação como delegado(a). 
 
Encontro com Prof. Dr. Renato Dagnino (Tecnociência Solidária) 
 Rita de Cássia explica que seu irmão é orientando do Renato Dagnino e fez o convite 
para ele fazer uma palestra discutindo o assunto que ele iniciou na Audiência Pública da 
Câmara Federal em 12 de junho de 2023. Ela destaca que Renato Dagnino propôs conversar 
conosco no dia 29/08 às 14h. Muitos companheiros disseram que seria melhor realizar o 
encontro a noite para ter participação dos docentes e discentes da EJA. Nesse sentido, Rita 
disse que vai pedir ao seu irmão para mediar a mudança de horário.  

Houve sugestão de transformar esse momento em um evento do Fórum com 
transmissão pelo canal do Youtube da UFG e com emissão de certificado.  
 
Encaminhamentos:  

• Enviar, para todos os e-mails cadastrados, e analisar o relatório de monitoramento sobre a 
EJA publicado pelo INEP; 



• Enviar documentos da CONAE 2010 e 2014 para os e-mails cadastrados; 

• Propor a palestra com Danilo Dagnino como um evento de extensão do Fórum Goiano de 
EJA; 

• Propor ao FEE discutir a ampliação das escolas militares por meio de audiência pública na 
Alego; 

• Pedido de relatório do Programa de Fortalecimento do Ensino Noturno (Profen) a 
representante do CEE; 

• Pedido de relatório de expansão do EJATEC a representante do CEE. 

 
 

 
Memória sistematizada por: 

Hugo Tallyton. 



 

................................ 

Memória da Reunião Ordinária Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 
 

Goiânia, 12 de setembro de 2023. 

 
Memória da reunião ordinária do mês de setembro  

 
No dia 12 do mês de setembro de dois mil e vinte e três (terça-feira), às 14 horas, 

realizou-se a reunião ordinária do Fórum Goiano de EJA, via google meet pelo link  
https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw sob a coordenação de Lucas Avelar. 

 
Presentes: Ana Santana, Maria Jaqueline Dias, Jonas Rodrigues, Andrea Soares, Katia Hilário, 
Maria Tavares, Sandra Limonta, Rita de Cassia, Meirielly Ribeiro, Denise Gonçalves, Ana 
Alburquerque, Giovani Vilmar, Clemerson Elder, Eulaine Vasco, Camila Vieira, Edgar Souza, 
Soliderane Andrade, Fabiana Carvalho, Daniella Cardoso, Ludmylla da Silva. 
 
Justificativas de ausência: Brandina Mendonça e Margarida Machado.  
  
Pauta:  
1. Informes  
2. Avaliação do Diálogo com o Prof. Dr. Renato Dagnino (Tecnociência Solidária)  
3. CONAEE (Conferência Nacional Extraordinária de Educação)  
4. VI EREJA  
5. Encaminhamentos  
  
Informes 

Sandra Limonta reforça o convite para o X Encontro Estadual de Didática e Práticas de 
Ensino (EDIPE) que acontecerá em novembro. As submissões para apresentação de trabalho 
estão abertas. Lembra que nos dias 25 e 26 de outubro haverá o EREJA. Informa que o 
PPGE/UFG está com edital aberto para inscrição de alunos especiais. 

Clemerson informa que está ativo na rede municipal na divulgação de vagas para EJA 
tanto diurno quanto noturno e teve um bom resultado com ampliação no número de matrículas. 
Diz que dia 22/11/2023 às 19h na Escola de Formação de Professores e Humanidades da 
PUC/GO haverá o 11º Colóquio de Direitos Humanos. As escolas municipais, que ofertam EJA, 
farão apresentações culturais e dos trabalhos realizados pelos estudantes com temas 
antirracistas. 

Lucas destaca que as atividades do Café com Paulo Freire serão reativadas na última 
sexta-feira do mês de setembro. 

Ana Albuquerque diz que fez o levantamento das reportagens que falam sobre o 
PROFEN e o EJATEC, que foram veiculadas pelo jornal O Popular e enviará os links para a 
Ana Santana.   

Lucas comenta sobre as denúncias recebidas que a Escola Municipal Frei Nazareno 
Confaloni se transformará em tempo integral e com isso a EJA, nessa escola, fechará. 
Clemerson diz que, a partir da mobilização dos docentes e discentes, as turmas de EJA serão 
removidas para uma Escola Municipal Eva Vieira de Almeida que fica cerca de 300 m da outra 
instituição. Agradece o apoio do Fórum nessa batalha contra o fechamento das turmas de EJA. 
Rita traz a preocupação sobre a recorrência das escolas serem convertidas em tempo integral 
e com isso o encerramento das atividades da EJA. 
 

2. Avaliação do diálogo formativo com o Prof. Dr. Renato Dagnino 

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw


Rita de Cássia diz que embora não tenha conseguido participar da live, assistiu depois, 

considera muito valiosa a iniciativa. Sandra agradece a Rita pela ponte que fez com o professor 

Renato Dagnino que foi o convidado especial para o diálogo e sugere que mais lives, como 

essa, sejam feitas no futuro. 

 
3. CONAEE 2024 (Conferência Nacional Extraordinária de Educação) 

Lucas fala sobre o envolvimento dos membros do grupo do Fórum Goiano de EJA com 
a formulação do novo Plano Municipal e Estadual de Educação. 

Ana Santana fala sobre as pessoas que estão envolvidas com o Fórum Municipal e que 

no Fórum Estadual ela está na liderança. Discorre sobre as reuniões para organização da etapa 

intermunicipal em preparação para a CONAEE 2024. Reitera que precisamos de mãos 

operosas em defesa da EJA e que a nossa cadeira no Fórum Estadual de Educação está quase 

garantida, faltando apenas a assinatura do governador. 

Luca diz que haverá uma reunião presencial, na Faculdade de Educação da UFG, onde 

será apresentado, por um servidor do Instituto Mauro Borges, o relatório sobre as metas do 

Plano Municipal de Educação de Goiânia no dia 18/09. Enfatiza que precisamos de mais 

pessoas envolvidas nessa análise e construção dos relatórios. Informa sobre as reuniões que 

ocorrerão entre os dias 18/09 e 03/10 e sobre as divisões dos grupos de trabalho em temas 

afins. 

Camila Maia, assessora do Deputado Estadual Coronel Adailton (vice presente da 

Comissão de Educação da Alego), se apresenta e se põe à disposição do Fórum. 

Rita de Cássia propõe a formação de uma comissão única da EJA para fazer análise 

do Plano Municipal de Educação. Sandra Limonta reforça o que foi dito por Rita de Cássia. 

Clemerson concorda e se dispõe a participar. Maria Jaqueline destaca que nessa comissão 

para avaliação do Plano Municipal de Educação é importante ter pessoas de diferentes áreas 

envolvidas, para compor um relatório mais rico e diverso. 

 

4. VI EREJA 
Sandra Limonta diz que nos dias 25 e 26 de outubro, ocorrerá remotamente o VI 

EREJA. Ela ficou responsável por registrar o encontro como uma atividade de extensão da 
UFG. Assim, consegue-se o acesso facilitado para a transmissão através do canal do YouTube 
da UFG e a criação gratuita de um site para divulgação e emissão de certificados. 

Clemerson fala sobre os eixos que serão abordados no EREJA e em como será a 

divulgação, com foco em trazer a comunidade da EJA para o encontro. 

Lucas diz que Ramon Marcelino já solicitou, ao IFG, intérpretes de LIBRAS e que 

precisamos de no mínimo 6 pessoas para ajudar na organização técnica nas duas noites do 

evento. Afirma que a próxima reunião da comissão de organização será no dia 19/09 às 15h 

(horário de Brasília). Para a próxima reunião, foi encaminhado um questionário no google forms 

para todos os fóruns, que compõem a Região Centro-Oeste, responderem com sugestões de 

temas dentro dos três eixos propostos para o ENEJA, conforme as necessidades da região.  

 

5. Encaminhamentos 

• Formar comissão para análise e construção do relatório sobre a EJA no Plano Municipal de 

Educação. 

• Pensar na organização de novas lives. 

• Devolutiva do formulário com sugestão e análise de eixos temáticos para o VI EREJA. 

 

Memória sistematizada por: 

Jonas Rodrigues. 



 
 

 



 

................................ 

Memória da Reunião Ordinária Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

 
Goiânia, 10 de outubro de 2023. 

 
Memória da reunião ordinária do mês de outubro 

 
No dia 10 do mês de outubro de dois mil e vinte e três (terça-feira), às 14 horas, 

realizou-se a reunião ordinária do Fórum Goiano de EJA, via google meet pelo link 
https://meet.google.com/erc-zgvr-orb mediada por Lucas Martins.  

 
Presentes: Júlia Nazareth, Rones Paranhos, Clemerson Elder, Margarida Machado, Sandra 
Limonta, Maria Jacqueline Dias Alves, Andrea, Jonas Rodrigues, Andrea Soares de Oliveira, 
Elda Silva, Esdranne, Ana Ligia, Ramon Marcelino, Renata Batista. 
 
Justificaram: Ana Santana. 

 
Pautas: 
1. Informes 
2. VI EREJA 
3. Análise das metas da EJA do PME Goiânia (2015-2025) 
4. Encaminhamentos 

 
Informes: 

● Dias 16, 18 e 20 de outubro terá a semana do professor com palestras que aconteceram 
no miniauditório da Faculdade de Educação; 

● Agora temos um estande em todos os mutirões da prefeitura para fazer matrículas de 
estudantes da EJA; 

● Na última segunda-feira a pró-reitoria publicou a política institucional de formação de 
professores e nela tem demarcados aspectos da Educação de Jovens e Adultos 
(documento para ser orientador para a construção das propostas pedagógicas dos 

cursos de licenciatura); 
● Em relação a transferência dos alunos e alunas do ensino médio para EJA. Dia 09 de 

outubro houve a reunião da Seduc com os gestores para analisar o que que eles iam fazer 
a respeito dessa questão, porque o Ministério Público pediu para devolver todos os alunos 
para o ensino médio noturno; 

● Café com Paulo Freire vai ver a data da retomada e informar no grupo do Fórum. 
 

VI EREJA: 
● Falta definir os 3 temas de cada um dos eixos; 
● Abertura será transmitida no youtube da UFG; 
● É necessário divulgar o evento; 
● Necessitando de mais 3 pessoas para auxiliar na coordenação dos eixos no dia 26; 
● Ramon confirmou que o IFG disponibilizou intérpretes. 

 
Análise das metas da EJA do PME Goiânia (2015-2025): 
Análise das metas 8, 9, 10, que estão relacionadas com a EJA. 
 
Meta 8 - Elevar a escolaridade média da população de 18 (dezoito) anos ou mais, de modo a 
alcançar, no mínimo, 12 (doze) anos de estudo no último ano de vigência deste Plano 
Municipal de Educação (PME), inclusive, para as populações do campo e dos 25% (vinte e 
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cinco por cento) mais pobres, e igualar a escolaridade média entre negros e não negros 
declarados à Fundação Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). 
 
Meta 9 - Elevar a taxa de alfabetização da população com 15 (quinze) anos ou mais, do 
percentual de 96,7% (noventa e seis inteiros e sete décimos por cento) para 100% (cem por 
cento), até o final da vigência deste PME, superando o analfabetismo absoluto e reduzir em 
50% (cinquenta por cento) a taxa de analfabetismo funcional. 

 
Meta 10 - Oferecer, no mínimo, 25% (vinte e cinco por cento) das matrículas de Educação de 
Jovens e Adultos, nos ensinos fundamental e médio, na forma integrada à educação 
profissional. 
 
Sugestões que o grupo fez para atingir as metas: 
● Garantir a participação da escola na construção dos planos; 
● INEP e pnad contínua para ver e chegar nas pessoas que não concluíram os estudos; 
● Organização diferenciada para atender uma população diversa; 
● Realizar um censo municipal para ver a população que não está escolarizada; 
● Currículo; 
● Transporte público para levar os estudantes até a escola; 
● Alfabetismo e alfabetismo funcional. 
 
Encaminhamentos 

• Lucas fará um agendão com todas as datas da semana. 
 
 
 
 

 
Memória sistematizada por: 

Julia Nazareth Ventura. 



 

................................ 

Memória da Reunião Ordinária Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 
 

Goiânia, 14 de novembro de 2023. 
 
Memória da reunião ordinária do mês de novembro 
No dia 14 do mês de novembro de dois mil e vinte e três (terça-feira), às 14 horas, realizou-
se a reunião ordinária do Fórum Goiano de EJA, via google meet através do link 
https://meet.google.com/erc-zgvr-orb mediada por Ana Santana. 
 

Presentes: Bia de Lima, Ana Albuquerque, Juá Mitra de Macedo Soares, Heliane Braga, 
Jonas Rodrigues, Julia Nazareth Ventura, Lucas Martins, Maria Jacqueline Dias, Iasmim 
Ferreira, Maria Tavares, Elizamar Pereira Nascimento, Brandina Fátima, Rita de Cássia 
Balieiro, Ana Lúcia, Ramon, Giovani, Mariana, Rita de Cássia Rodrigues. 
 

Justificaram: Sandra Limonta e Rones. 
 
Pauta da reunião: 
1.  Informes 
2. Avaliação do VI EREJA CO e sugestões ao relatório do encontro 
3. CONAE – Etapas Intermunicipal e Estadual 
4. Denúncias de possível generalização da EJA-TEC no Estado de Goiás 
5.  Encaminhamentos 
 
Informes 
 Heliane fala sobre o evento promovido pelo IFG que será transmitido pelo canal 
EAD IFG intitulado “Outros tempos de ensino e aprendizagem na EJAEPT – 
Possibilidades, experiências e reflexões, no dia 23 de novembro às 19h. O link foi 
disponibilizado no grupo de Whatsapp do Fórum Goiano de EJA. 
 Elizamar informa sobre a comemoração dos 55 anos da Faculdade de Educação. 
Terá um evento especial na quinta e sexta-feira, é aberto ao público. 
 Lucas Martins fala sobre o Café com Paulo Freire. Terá duas atividades em 
conjunto com as pessoas de Alagoas no final do mês de novembro e outra no dia 11 de 
dezembro, que será maior. Quando tudo estiver organizado será compartilhado no grupo 
do fórum. 
 Ana Santana fala, em nome da professora Sandra, sobre a questão da proposta 
da Valdeniza Barra. A professora pede um apoio ao fórum, para que os professores da 
educação básica sejam incluídos como coorientadores de estágio supervisionado para 
receberem melhores condições de trabalho. Foi feita uma votação entre os membros 
presentes e ficou deliberado que o fórum apoiará a causa pela importância da formação 
continuada. Foi sugerido estratégias como: levar para Brasília a proposta de alteração e 
que divulgasse essa informação para o movimento ganhar força. 
 Brandina convida para a cerimônia de abertura de um evento com todos os 
conselheiros estaduais de educação do país, que será realizada em Brasília dia 21 e 22 
de novembro. O evento terá discussões sobre a EJA. Izekson José da Silva representará 
o CEEGO.  
 A deputada Bia de Lima fala sobre a questão do Fórum Estadual de Educação de 
Goiás. Ela pediu para o FEEGO encaminhar o complicador que está lá. A pedido do 
Secretário Estadual de Educação e da Procuradoria Geral do Estado, o governo está 
criando dificuldades e veta a entrada de outras entidades no Fórum Estadual de 
Educação, mostrando-se bem indignada com a situação. De acordo com a Deputada, o 
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projeto de lei que ela apresentou foi encaminhado para o governador, aprovado na Alego 
e encaminhado para o governador sancionar por orientações diversas eles vedaram com 
argumentos sem fundamentos, para não fortalecer as pessoas das universidades e 
representações. E disse que o Fórum Goiano de EJA precisa se movimentar com todas 
as entidades contidas no projeto de lei para chamar o líder, os deputados da base do 
Caiado, o governador para fazer essa discussão para derrubar o veto na Alego. Isso é 
muito importante para garantir a participação das demais entidades e das universidades. 
Lucas Martins sugere uma conversa com os outros Fóruns para que o veto da lei seja 
derrubado. E a deputada Bia de Lima vai agendar uma audiência com o presidente Bruno. 
 Foi comunicado que temos que indicar um representante e um suplente para nos 
representar no Fórum Estadual de Educação de Goiás. Ficou decidido que a 
representante será Ana Santana e o Lucas Martins o suplente. 
 Lucas Martins fala que começa neste dia a campanha de revogação do 
alinhamento das diretrizes da EJA à BNCC, e que foram feitos diversos encaminhamentos 
para serem divulgados. E pede ajuda para a Bia de Lima em relação aos deputados 
federais do PT na assinatura na frente parlamentar mista em defesa da EJA. 
  
Avaliação do VI EREJA CO e sugestões ao relatório do encontro 
 Ana Albuquerque expressou imediatamente reconhecimento ao trabalho de 
Cláudia, elogiando o panorama consistente apresentado sobre a situação da EJA, 
ressaltando a diversidade cultural e a importância de retomar os princípios de Paulo 
Freire. 
 Maria Jacqueline acrescentou que Cláudia, pela sua vasta experiência na EJA, 
traz esperança e conhecimento, motivando a continuidade na luta. 
 Lucas Martins reforça a importância da contribuição sobre as propostas feitas nas 
plenárias que estão em aberto, para que em cada uma das reuniões do Distrito Federal e 
dos Estados, o Fórum possa fazer sugestões de redação, de alteração ou de acréscimo, 
ou de edição. Daqui 10 dias será encaminhado para o fórum nacional. 
 Ana Santana lembra que Goiás foi o responsável pela organização do VI EREJA. 
Porém, o próximo EREJA, daqui a dois anos, quem irá organizar será o Mato Grosso. 
 
CONAE – Etapas Intermunicipal e Estadual  
 Ana Santana pontua que está na organização da etapa estadual. O evento será 
realizado nos dias 29 e 30 de novembro no Centro de Convenções da UFG - Campus 
Samambaia. As reuniões, da comissão organizadora, estão sendo realizadas toda 
semana para que o evento ocorra da melhor forma possível. As etapas intermunicipais 
iniciaram ontem com a de Goiânia e hoje e amanhã será em Caldas Novas. 
 Lucas Martins fala que participou da CONAE, etapa municipal de Goiânia no dia 
13/11, representando e entregando os documentos de sugestões, e relatou que não 
conseguiu discutir nem a metade das estratégias. Entretanto, dentro do que era proposto 
para financiamento, fez propostas de alteração, de adição e supressão e elas foram 
aprovadas. Disse que a Sandra Limonta e Clemerson estavam participando e cada um 
ficou em um eixo. Ambos eleitos como delegados para participarem da etapa estadual. 
 Rita de Cássia participou somente no turno vespertino. Percebeu a participação 
de pessoas que ela não conhecia. Afirmou que Maria Margarida e o Lucas Martins foram 
escolhidos para participar da CONAE etapa estadual como representantes do Fórum 
Municipal de Educação de Goiânia. 
 Ainda sobre a etapa municipal, Maria Jacqueline, representando o CME de 
Goiânia, fala que existia um número insuficiente de candidatos para delegados 
conselheiros. Disse que ficou no eixo 2, junto com o Clemerson, e que ela não foi eleita 
como delegada, pois já tem compromisso para a mesma data da CONAE. 
 Ana fala que Joana, que é representante do Fórum Centro Oeste no Fórum 
Nacional de EJA, pediu uma reunião com urgência de todos os representantes dos Fóruns 
do Centro Oeste para discutir sobre as 22 vagas para participação da etapa nacional em 
Brasília. Era necessário indicar um representante que defendesse as mesmas propostas 
que o Fórum Nacional de EJA e que fosse envolvido com a causa. Ficaram três vagas 
para o Centro Oeste distribuídas da seguinte forma: DF, GO e MS. Devido a urgência da 
indicação não foi possível aguardar a reunião mensal e dentre os membros da 



coordenação colegiada Lucas Martins foi indicado. 
  
Denúncias de possível generalização da EJA-TEC no Estado de Goiás  
 Bia informa que o Sintego entrou com uma representação junto ao Ministério 
Público cobrando que as escolas continuem tendo o ensino noturno presencial regular, e 
quando não, que possam oferecer a EJA. Disse que a secretária quer converter todo o 
ensino noturno em EJA-TEC, e isso é tirar a oportunidade dos estudantes de chegar às 
universidades. E as turmas não param de ser fechadas. Ana Santana diz que já havia 
uma decisão do Ministério Público que eles deveriam ofertar o ensino médio noturno. Bia 
fala que a promotora Bernadete detectou que são mais de 15 mil estudantes que ficaram, 
de fora das escolas e sem oportunidades de continuar seus estudos. Nesse sentido é 
necessário continuar exigindo isso porque a classe trabalhadora está ficando sem escola. 
 Ana Santana fala que o Fórum Goiano de EJA acionou o Ministério Público logo 
depois do início de maio que tinha acontecido a transformação compulsória e eles nos 
responderam que já tinham tomado uma atitude em relação à SEDUC. Ainda ressaltou 
que já havia recebido denúncias por parte de pais e alunos. A SEDUC deu uma resposta 
para eles por escrito, mas não sabemos qual foi a devolutiva. 
 Ana Santana fala que está aberta, no site da Seduc, a matrícula na rede estadual 
para EJA presencial e EJATEC, porém está explícito a quantidade mínima de alunos para 
formar uma turma.  
 Giovane diz que o EJATEC está encaminhado para o ensino fundamental 
também. Heliane Braga afirma que para aumentar o número de alunos matriculados no 
EJATEC existe um processo de avaliação que classifica e reclassifica os alunos que não 
finalizaram o fundamental, aprovando os estudantes sem o conhecimento necessário para 
a próxima etapa. Lucas Martins fala que houve uma reunião com os diretores das escolas 
estaduais para fazer a discussão dessa questão e a ideia é que a organização seja de 
escola polo para o noturno presencial e para a EJA. 
 Lucas Martins fala da importância de pensar estratégias para a revogação dessas 
diretrizes e alterações na educação a distância. Buscar amparos a nível federal. Destaca 
a problemática do ensino não presencial que impacta nos recursos financeiros e que pode 
deixar de ser garantido. Ana Albuquerque fala sobre a importância do enfrentamento, com 
a realização de pesquisas e divulgação do ensino presencial.  
 
Encaminhamentos 

• Pesquisa para levantar evidências da realidade da EJA para apresentar ao Ministério 
Público. 

• Fazer um ofício para marcar conversa com a SEDUC. 

• Montar um GT para sistematizar o documento. 

• Bia vai marcar uma reunião com o presidente da Alego e deputados da base, aliados 
do Caiado, para verificar o veto da lei que nomeia os membros do FEEGO. Convidar 
os representantes das outras entidades que não tem o assento oficial garantido.  

• Brandina irá providenciar o acesso a documentação da legalidade e do funcionamento 
do EJATEC e do Profen. 

• Dia 12 de dezembro será a próxima reunião. 
 

 
 
 
  

Memória sistematizada por: 

 Meirielly Ribeiro 

 

 

 



 

 

 



 

................................ 

Memória da Reunião Ordinária Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 
 

Goiânia, 12 de dezembro de 2023. 
 
Memória da reunião ordinária do mês de dezembro 
No dia 12 do mês de dezembro de dois mil e vinte e três (terça-feira), às 14 horas, realizou-
se a reunião ordinária do Fórum Goiano de EJA, via google meet através do link 
https://meet.google.com/erc-zgvr-orb mediada por Ana Santana. 
 

Presentes: Jonas Rodrigues; Juá Mitra de Macedo; Ana Santana Moreira; Maria 
Jacqueline Dias Alves (Representando CME); Brandina Fátima; Julia Nazareth Ventura; 
Larissa Moura; Clemerson Elder; Caio Sousa; Ramon Marcelino Ribeiro (Professor IFG); 
Lucas Martins; Lucas de Oliveira (Representando Coronel Dailton); Rita de Cássia; 
Andrea Soares de Oliveira; Ana Albuquerque; Meirielly Ribeiro; Rosângela (Gerência 
EJA). 
 

Justificaram: Sandra Limonta, Margarida, Rones Paranhos, Giovani. 
 
Pauta da reunião: 
1.  Informes 
2. Avaliação das atividades do Fórum Goiano de EJA  
3. Avaliação da CONAE – Etapa Goiás  
4. EJA na Rede Estadual de Educação de Goiás  
5.  Encaminhamentos 
 
Informes 
 Lucas Martins informa sobre a reestruturação do Portal do fórum de EJA coordenada 
com a equipe da UNB. Teve uma reunião no último dia 07 com as equipes dos diferentes 
estados para apresentar nova forma do portal, de alimentação e estabelecimento de oficina 
no mês de fevereiro/2024. Destaca que a Revista Café com Paulo Freire está aceitando o 
envio de material (artigo/relato/composição artística) até meados de março/2024 para 
publicação em maio/2024.  

Lucas comunica que recebemos resposta com a relação de documentos pelo CEE, por 
e-mail. Devemos pensar em uma equipe para análise da documentação. 

Ana Santana convida todos para participarem das reuniões mensais, no 3o sábado do 
mês, com o Fórum Centro-Oeste. Principais pautas: revogação da Resolução nº 1/2021, 
Frente Parlamentar e o ENEJA a ser realizado em Belém em agosto/2024. 
  
Avaliação das atividades do Fórum Goiano de EJA 
 Clemerson elogia a atuação e todo o apoio do fórum à SME de Goiânia. Maria 
Jacqueline reitera os elogios e destaca a necessidade de visibilidade do fórum, além de seu 
papel político e a necessidade da participação de conselheiros no fórum. Ana Santana 
aborda a importância da participação de alunos da EJA no fórum. 

Rita de Cássia parabeniza os participantes e os movimentos ligados à ao fórum. 
Pontua um crescimento e seriedade dos integrantes do Fórum. Ramon Marcelino ressalta a 
importância do movimento contra o aligeiramento da EJA e medidas autoritárias e impositivas 
com modelos tecnicistas de educação. Pontua que é essencial o retorno das reuniões 
mensais no formato presencial ou híbrido. Oferece o espaço físico do Centro de Formação 
de Trabalhadores (IFG) para uso, localizado no Jardim América. Considera que o ano foi 
produtivo em termos financeiros. Bom retorno dos estudantes do IFG e retorno positivo das 

https://meet.google.com/erc-zgvr-orb


atividades de entrevista com membros do fórum, que renderam TCCs. 
Brandina Fátima relembra a retirada do Ensino Médio noturno para os menores de 

idade que precisam trabalhar e disponibilizaram a EJA para esses alunos. Explica sobre a 
autorização do Conselho para estudantes em condições delicadas e de vulnerabilidade, 
porque não há alternativa e é melhor garantir sua permanência e estudo. 

Lucas Martins agradece pelo volume de representações e fortalecimento político, do 
engajamento dos membros no fórum. Garantir a aprovação de nossas pautas. 

Ana Albuquerque diz que foi picada pelo mosquitinho da EJA. Elogia o encontro dos 
fóruns Centro-Oeste, a organização do Fórum EJA e manifesta o desejo de contribuir mais. 

Andrea lembra que é coordenadora do núcleo da EJA na SME de Aparecida de Goiânia 
devido à experiência com a EJA e sua participação no fórum, além de rememorar seus anos 
de atuação. As falas no fórum nos fortalecem e isso influencia nossas ações em nossos 
devidos espaços de atuação. 

Clemerson afirma que devemos pensar em como construir uma rede de apoio para 
mulheres que têm dificuldades para estudar devido o cuidado parental.  
 
Avaliação da CONAE – Etapa Goiás  
 Lucas Martins e Ana Santana participaram como delegados e aturam na relatoria, no 
eixo 5, na CONAE etapa Goiás. Inserção de mais de 80% das emendas, tanto as propostas 
nacionais da EJA quanto de outros movimentos em educação. Garantir as pautas da EJA, 
trabalhar em etapas com a oferta da EJA em outros pontos como o Ensino Fundamental. 
Precisamos trabalhar a valorização do magistério (eixo 5) e financiamento.  

Clemerson participu do eixo 2, mas só poderia se candidatar quem fosse secretário de 
educação. No entanto, pretende participar da etapa nacional como observador. Entrega 
integral das pautas para a EJA. Garantir a apresentação das demandas da modalidade, 
modalidade com princípio qualificador, reparador e emancipador. Importante notar para as 
próximas reuniões e trabalhar afim de colocar tais demandas, sem aligeiramento.  
  
EJA na Rede Estadual de Educação de Goiás  
 Ana Santana afirma que foi elaborada uma nova matriz para a EJA, que houve 
mudanças em agosto e mudará novamente em 2024. Serão menos de 25 aulas semanais, 
diminuição da Carga Horária. Inserção de eletivas. Movimento na contramão dos movimentos 
educacionais recentes. Inserção de 8h de formação técnica. Fechamento de escolas que 
ofertavam EM Noturno, virou EJA e agora serão de tempo integral, deixando de ofertar a EJA. 
Envio de ofício para a SEDUC solicitando reunião, mas sem ainda resposta. Diretrizes 2024 
SEDUC: não há tópico falando sobre EJA presencial, mas há para EJA a distância e Educação 
Prisional, além do perfil do docente da EJATEC e do professor de mediação da educação 
prisional. Não há para EJA, apenas a distância. Sem mobilização teremos fechamentos em 
todo o Estado. Movimento de luta em torno da revogação da Resolução nº 1/2021. Na diretriz 
já não existe EJA presencial.  

Lucas Martins reflete que as novas matrizes interferem nas modulações dos 
professores. Não teremos mais polos de EJA e sim polos do Ensino Médio Noturno. Escolas 
que ofereciam EJA Noturno sendo fechadas e alunos migrando para outras escolas. Preparar-
se para a expansão do programa EJATEC, com oferta praticamente em EaD. Sequer 
necessita de professores capacitados dessa maneira. Mobilização dos professores e 
sindicatos, fazer movimento junto ao legislativo para angariar força política. Pressionar o MEC 
para que a política nacional de EJA seja efetivamente colocada em vigência. Estamos vendo 
um desmonte e precisamos realizar pressão a nível federal. Ana Albuquerque salienta sua 
preocupação com a generalização do EJATEC enquanto mobilização nacional.   
 
Encaminhamentos 

• Mobilização nas redes sociais e organização integrada entre professores e sindicatos 
para revogação das legislações em defesa da EJA presencial.  

• Construir um calendário para as reuniões em 2024. 

• Movimentação do caixa do fórum. Pensar em confecção de materiais para venda, tais 
como: agendas, botons, camisetas, canecas, garrafas de água ecológicas, marcadores 
de livro.  

 



Memória sistematizada por: 

Juá Mitra Macedo  

 

 

 



 

................................ 

Memória da Reunião Ordinária Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

 

Goiânia, 15 de fevereiro de 2024. 

 
Memória da reunião ordinária do mês de Fevereiro 

 

No dia 15 do mês de fevereiro de dois mil e vinte e quatro (quinta-feira), às 14 horas, 

realizou-se a reunião ordinária do Fórum Goiano de EJA, via google meet pelo link  

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw mediada por Rita de Cássia.  

 

Presentes: Maria Margarida Machado, Ana Santana Moreira, Jonas Rodrigues dos Santos, 

Rita Rodrigues, Lucas Avelar, Maria Jaqueline Dias, Geovana Gomes, Clemerson Elder, Maria 

Tavares, Vera Lucia Paganini, Ana Albuquerque, Bia de Lima, Rones Paranhos e Kátia Hilário. 

 

Justificaram: Brandina Mendonça e Ramon Marcelino.  

 

 Pautas:  

1. Informes (instituições, participação na CONAE, portal e outros);  

2. Quadro da EJA nas redes municipais e estadual para 2024;  

3. Plano de ação anual;  

4. Encaminhamentos. 

 

Informes (instituições, participação na CONAE, portal e outros) 

Lucas Avelar informa sobre a oficina que irá participar sobre os portais dos fóruns de 

EJA, com a digitalização e toda a demanda de reestruturação e reorganização do novo portal 

do Fórum Goiano de EJA. A oficina será realizada nos dias 26 e 27 de abril no Distrito Federal  

e reunirá representantes dos fóruns de EJA de cada unidade federativa, abordando as 

mudanças no novo portal, a organização dos documentos e a forma de postagem. Podendo 

assim garantir que todos tenham acesso e que haja uma interação entre os membros dos fóruns 

de outros estados, fortalecendo essa ferramenta política muito importante hoje em dia.  Informa 

que representando o estado de Goiás estará na referida reunião as professoras Sandra Limonta 

e Margarida, a estudante de Pedagogia Geovana e ele, pois estão à frente das mudanças no 

formato do novo portal. Margarida complementa que os representantes de cada estado estão 

sendo apoiados  financeiramente para participar da reunião e o financiamento veio através de 

uma emenda parlamentar especificamente para o projeto de pesquisa chamado Pegadas de 

Paulo Freire coordenado pela professora Eliene da UnB de Planaltina. Diz também que após o 

novo portal estar no ar será providenciada uma reunião aqui em Goiânia para orientar os 

pesquisadores e as pesquisadoras a usá-lo corretamente.  

Lucas informa que as camisetas, confeccionadas pelo Fórum Nacional de EJA, de quem 

pediu, já estão disponíveis para retirada na Faculdade de Educação às quartas-feiras a partir 

do dia em que as aulas da universidade voltarem. Clemerson Elder aproveita o momento para 

dizer que, na CONAE, achou muito interessante a representatividade dos fóruns de EJA através 

das vestimentas dos presentes, pois havia muitos com a camiseta vermelha.  

Rita de Cássia apresenta e dá as boas vindas para a deputada Bia de Lima que se dispõe 

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw


a buscar atender as demandas do Fórum Goiano de EJA. A Professora Margarida sugere que 

retomemos demandas iniciadas no ano passado sobre  fazer plenária com os professores  com 

o apoio do Sintego para realizar a mobilização.  

Lucas fala sobre a Conferência Nacional de Educação (CONAE) realizada no final de 

janeiro em Brasília, em que ele esteve como delegado representando o nosso fórum. Lucas 

informa que Margarida estava participando de uma mesa e a deputada estadual Bia estava 

como delegada. Apesar de ser sua primeira participação neste evento, muitos dos presentes 

comentaram que consideraram tudo muito organizado. Diz que foi possível discutir as pautas 

pré-determinadas,  considerando que nosso movimento de luta e resistência em defesa da EJA 

após esse evento está mais fortalecido politicamente e que contaram com a presença do 

Ministro da Educação. Margarida complementa que considera a representatividade de 

professores da EJA como delegados muito positiva (60 delegados). Sugere que nos 

mobilizemos para pressionar o poder público a atender nossas demandas em defesa da EJA. 

Clemerson Elder diz que tem chegado até as escolas municipais editoras apresentando 

materiais didáticos para EJA, que ele considera insuficiente, superficiais e infantilizados, não 

atendendo as necessidades básicas da modalidade. Rones pergunta por que esses materiais 

já estão sendo apresentados se os mesmos ainda não foram avaliados e aprovados e destaca 

que as editoras estão assediando as escolas. Margarida concorda com o Rones e sugere que 

aproveitemos esse impasse para mobilizar o coletivo de professores na direção de produzirmos 

os cadernos da EJA  e que não esperemos que editoras de fundo de quintal ou muitas vezes  

editoras fantasmas tomem esse lugar que  pode ser nosso  que estamos diretamente envolvidos 

com o tema. 

Margarida informa que o edital do processo seletivo do PPGE está aberto,  sendo um 

edital conjunto de mestrado e doutorado.  Pede nosso apoio na divulgação do edital e indicação 

do mesmo para pessoas que tenham bons projetos de pesquisa voltados para a EJA. Rita de 

Cássia informa, a pedido do Ramon Marcelino, que o saldo em caixa é de R$ 2.517,65.  Rita 

pede que votemos se já podemos deixar pago a taxa do ENEJA e todos concordam. 

 

Quadro da EJA nas redes municipais e estadual para 2024 

Rita diz que uma das grandes preocupações deste ano, de 2024, é a divulgação e 

mobilização em busca de preenchimento das vagas remanescentes nas salas de aulas da EJA 

na rede municipal e que  tanto ela quanto outros membros do corpo docente das escolas tem 

sentido uma pressão sobre seus ombros vindas da SME quando dizem que se não houver 

alunos suficientes as escolas serão fechadas. Ela fala que no documento do planejamento 

anual está posto que o baixo interesse pelas vagas é justificado porque o público-alvo considera 

o ensino oferecido na EJA insatisfatório  e que tanto ela quanto outros professores discordam 

prontamente. Existem outros atravessamentos, como por exemplo a dificuldade de acesso, o 

cansaço, doenças, mudanças na vida e a distância, dentre outros problemas que são fatores 

mais relevantes que  dificultam a entrada e permanência dos alunos da EJA. Ana Santana 

concorda com Rita e diz que na rede estadual acontece o mesmo, apresenta o que tem 

acontecido na região em que atua. Ela considera que o programa do governo chamado “Pé de 

Meia” tem sido um incentivo para permanência dos alunos. Fala que os polos de EJA TEC tem 

crescido e que já são 61. Rita acrescenta que o alinhamento exigido pela BNCC, também 

representa um retrocesso e percebe que o abaixo-assinado para revogar a BNCC da EJA não 

teve muitas assinaturas até a última vez em que viu o documento. Margarida diz que isso foi 

uma das pautas da CONAE e que ficou dito que teremos uma conversa junto ao Conselho 

Nacional de Educação e temos que estar atentos e não baixar as cabeças. Maria Jaqueline 

endossa a discussão dizendo que é inviável o alinhamento da BNCC e que a mobilização tem 

que ser conjunta entre professores e alunos da EJA.  

Ana Santana aponta que a EJA prisional foi transformada em EJA a distância e  o 



professor desta modalidade passou a ser um  mediador de turmas multisseriadas, atuando 

como um professor tira dúvidas e que a carga horária foi reduzida para 30 horas semanais. 

 

Plano de ação anual  

Margarida reitera que um possível encaminhamento seja elaborar um documento 

baseado nos apontamentos da CONAE e que também devemos cobrar o Conselho Estadual 

de Educação de Goiás pelos relatórios que demonstrem que o EJATEC está sendo avaliado 

qualitativamente.  

 Rita sugere que façamos um pequeno documentário com falas/depoimentos dos sujeitos 

envolvidos com a EJA e todos acolhem a ideia. Ana Santana relembra que um dos nossos 

planos de ação anual  é o encontro Estadual de EJA, nos últimos três anos tem ocorrido no 

mês de maio, que já podemos estar articulando junto a deputada Bia o uso do espaço da 

ALEGO para o encontro deste ano. Nos aponta também que este ano temos o ENEJA , que já 

poderíamos estar atuando na mobilização de alunos e professores envolvidos com a EJA,  para 

que no evento além de estarem atuando como defensores da EJA já estejam mais engajados 

com as lutas travadas por nós. Ana Santana propõe que façamos, assim como no ano passado, 

uma live, ela relembra que a live do ano passado foi um sucesso, ela também sugere que é um 

ponto de pauta da live possa ser o alinhamento da BNCC ou outra pauta que nos preocupe. 

Clemerson sugere que estendemos o convite à professora Renusia para ser a palestrante. 

Rones e Margarida concordam ao dizer que antes de pensarmos nos eventos estaduais 

e nacionais, devemos pensar em mobilização, em como trazer mais pessoas para as reuniões 

do Fórum de EJA, para daí pensarmos em questões de logística sobre os encontros. Margarida 

ainda complementa que podemos focar nos municípios que tiveram matrículas ativas na 

modalidade EJA, que poderíamos acessar a lista que Ana Santana tem das escolas envolvidas. 

Assim chegar até o contato com os professores dessas escolas e propõe que possamos marcar 

uma reunião on line com esses professores no mês de março.  

Rita relembra que ainda não fizemos nossa confraternização e sugere que façamos no 

mês de março um encontro híbrido, possibilitando assim a confraternização e uma maior 

participação. Todos concordam e fica para posteriormente definirmos data e local e divulgar no 

grupo de whatsapp.  

 

Encaminhamentos:  

• Fazer ofício cobrando do Conselho Estadual de Educação de Goiás os relatórios que 

demonstrem que a EJATEC está sendo avaliada qualitativamente. 

• Comissão de organização para a produção de documentário com falas/depoimentos em 

defesa da EJA (Rones, Rita de Cássia e Kátia). 

• Fazer ofício marcando reunião com o Sintego para mobilizar professores e alunos de outros 

municípios a participarem do fórum.  

• Ir ao gabinete 13 na Alego, da deputada estadual Bia, solicitar apoio para divulgação do 

documentário ( Rita de Cássia e Maria Jaqueline).  

 
 

Memória sistematizada por: 

Jonas Rodrigues.  



 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ofício nº 010 /2024 

 

Goiânia, 06 de maio de 2024. 

 

 

Do: Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

Aos: Representantes de Segmentos e Entidades no Fórum Goiano de EJA. 

Assunto: Reunião Ordinária. 

 

Caras(os) companheiras(os), 

 

 

A Coordenação Colegiada do Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos convida a todas e todos para 

a quarta reunião ordinária do ano de 2024, a ser realizada de forma on-line, no dia 09 de maio, quinta-feira, às 

14:00 horas. 

 

Link de acesso: https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw 

 

 

Pauta: 

1. Informes; 

2.  Lançamento do Pacto Nacional pela superação do analfabetismo e qualificação da EJA; 

3. XIX Encontro Nacional dos Fóruns de EJA (ENEJA); 

4. Organização do XX Encontro Estadual do Fórum Goiano de EJA; 

5. Encaminhamentos. 

 

 

Atenciosamente, 

 

 

 
 

 

 

 

Ana Santana Moreira; Jonas Rodrigues dos Santos; Lucas Martins de Avelar; Rita de Cássia Balieiro Rodrigues 

Coordenação Colegiada do Fórum Goiano de EJA 

forumejago@gmail.com/ @forumejago 

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw


 

................................ 

Memória da Reunião Ordinária Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

 

Goiânia, 09 de maio  de 2024. 

 
Memória da reunião ordinária do mês de Maio 

 

No dia 09 do mês de maio de dois mil e vinte e quatro (quinta-feira), às 14 horas, 

realizou-se a reunião ordinária do Fórum Goiano de EJA, via google meet pelo link  

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw  

 

Presentes: Ana Santana, Bia de Lima, Jonas Rodrigues, Júlia Nazareth, Margarida Machado, 

Sandra Limonta, Ramon Marcelino, Enilda Rodrigues, Maria Jaqueline, Rita de Cássia, 

Brandina Fátima, Clemerson Elder, Rafael Vieira de Araújo, Kátia, Maria Margarida Machado e 

Juá Mitra. 

 

Justificaram: Rones, Lucas Martins.  

 

Pautas:  

1. Informes;  

2. Lançamento do Pacto Nacional pela superação do analfabetismo e qualificação da EJA;  

3. XIX Encontro Nacional dos Fóruns de EJA (ENEJA);  

4. Organização do XX Encontro Estadual do Fórum Goiano de EJA;  

5. Encaminhamentos.  

 

Informes  

Jonas Rodrigues foi o mediador e deu início à reunião com boas-vindas aos membros 

participantes e avisa que a reunião iniciará com os informes. Jonas informa que há uma 

comissão de demandas financeiras, da qual participam Ramon, Jonas, Kátia e Júlia. A 

comissão apresentou uma proposta de uma nova camiseta do Fórum goiano de EJA. Jonas 

explica que a arte foi pensada de forma a trazer elementos de Goiás, a representatividade da 

mulher na figura de Cora Coralina e suas poesias, além do logo do movimento. Kátia apresenta 

a proposta da estampa da camiseta e ressalta os elementos já apresentados por Jonas. Kátia 

traz ainda a escolha das cores, que foram baseadas em um artigo científico, intitulado “Cores 

de Cora”.  As cores foram inspiradas nas cores dos doces típicos da cidade de Goiás e as 

referências da cidade foram também usadas na estampa, tais como as ruas de pedras e os 

postes da iluminação das ruas, até hoje preservados. Os membros participantes gostaram das 

ideias trazidas pela comissão financeira. Eu sugeri trazer uma outra frase de Cora, já que na 

apresentada havia a palavra “transmitido” referindo-se à educação, o que vai de encontro ao 

que Paulo Freire refere-se e posiciona-se contra a transferência de conhecimento no de 

ensinar, à maneira da educação bancária. Clemerson, na mesma perspectiva, sugere uma frase 

mais freiriana e que represente melhor a perspectiva do fórum no sentido de uma educação 

emancipatória. As sugestões foram colocadas no chat e serão postas em votação por meio de 

uma enquete no grupo de WhatsApp.  

Sandra Limonta informa sobre a realização da oficina de treinamento para a construção 

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw


dos novos portais dos fóruns de EJA, da qual ela fez parte em Brasília, no mês passado. Ela 

nos conta que conheceu pessoas de todos os fóruns regionais do Brasil e que houve muita 

representatividade de jovens estudantes de vários cursos e de muitos professores. Sandra 

acrescenta que foi um encontro muito produtivo e que os portais ficaram muito bonitos e que 

estão sendo alimentado, sendo o nosso portal o que contém maior quantidade de informações 

e ficará muito eficiente.  

 

Lançamento do Pacto Nacional pela superação do analfabetismo e qualificação da EJA 

Ana Santana afirma que o evento ocorrerá no dia 28 de maio às 16 horas, em Brasília, 

com a participação de representantes dos fóruns estaduais e distrital e 5 alunos (um de cada 

região brasileira).  Destaca que ela participará representando o Fórum goiano de EJA e que o 

MEC pagará as passagens e hospedagens dos participantes e integrantes dos fóruns de cada 

estado. 

 

XIX Encontro Nacional dos Fóruns de EJA (ENEJA) 

O ENEJA acontecerá em Belém (PA), do dia 01 a 04 de agosto. Ana Santana coloca a 

necessidade de mais representantes do Fórum Goiano de EJA no ENEJA, pois o mesmo está 

aberto para 10 delegados e até o momento só temos 5 delegados. Eu coloquei meu nome para 

ver as minhas possibilidades pessoais e referentes ao trabalho. A professora Enilda também 

demonstrou interesse em participar e que somente verá algumas condições de preços de 

passagens e hospedagens. Clemerson destaca que verificará com a SME se é possível a 

participação dele no evento. Ana Santana pede para o Ramon ver a possibilidade da 

participação de alguns dos estudantes da EJA EPT, do Instituto Federal de Goiás. Assim, 

algumas pessoas fazem a sugestão da participação da Meirielle, que não está nesta reunião, 

mas tem tido grande interesse e envolvimento nos assuntos do Fórum. Ana Santana disse que 

verá a data limite para enviar os nomes dos delegados de cada fórum. 

 

Organização do XX Encontro Estadual do Fórum Goiano de EJA  

Jonas solicita que as pessoas que estão participando das reuniões da comissão 

organizadora estejam à vontade para fazer as interferências necessárias. Então, Ana Santana 

se dispõe a começar a falar sobre o que já está decidido. Ana esclarece a princípio a data do 

XX Encontro Estadual, nos dias 12 e 13 de junho, na Escola de formação de Professores e 

Humanidades da PUC, um espaço conseguido pela professora Patrícia, por meio do programa 

de Direitos Humanos da PUC. O encontro acontecerá em duas noites, de forma híbrida. Serão 

utilizados o auditório na primeira noite para a cerimônia de abertura e mesa redonda, além da 

transmissão pelo canal do Youtube da UFG.  

Na segunda noite haverá a participação do público em três salas, nas quais os temas 

serão trabalhados por três eixos de estudo e debate em cada, além da transmissão pelo google 

meet de cada eixo. Os eixos são coerentes com os previstos para o ENEJA. 

Até o momento conseguimos organizar muitos detalhes. Ana nos avisa que blocos, 

canetas e crachás já foram providenciados, com material fornecido pela faculdade de Educação 

da UFG por meio da Professora Sandra Limonta e os crachás serão obtidos por meio do 

SINTEGO. As pessoas que vão participar da mesa já foram confirmadas, entre elas estão: Prof. 

Ms. Nelson Júnior, como representante da Educação Básica; Profa. Dra. Sandra Limonta 

Valéria como pesquisadora e professora da Faculdade de Educação da UFG, Profa. Dra. 

Sandra Almeida Ferreira Camargo como egressa da EJA; Prof. Dr. Rones de Deus Paranhos 

como pesquisador da EJA e professor do Instituto de Ciências Biológicas; Prof. Dr. Ramon 

Marcelino como pesquisador e professor da EJA EPT do IFG; Jonas Rodrigues como egresso 

da EJA.  

Ana Santana informa que haverá um espaço no hall de entrada para que as escolas 



municipais e estaduais de EJA exponham materiais produzidos pelos estudantes da EJA. Jonas 

lembrou de pedir a participação de mais membros como mediadores nos eixos. Ramon se 

propôs a mediar junto à Ana Santana o terceiro eixo e o professor Rafael se propôs a mediar o 

eixo 1 junto com a Sandra. Ana disse que a Sandra Limonta e Enilda ficaram de ver alguns 

monitores estagiários da Faculdade de Educação para auxiliarem no evento.  

Ana Santana solicitou duas pessoas, uma pessoa responsável pela observação do chat 

e outra para organizar a tela do Youtube. Ficou decidido que Júlia ficará na gestão de chat e 

Lucas na gestão de tela. Em relação aos aparelhos para fazer a transmissão, o Prof. Rones 

tem a aparelhagem e será combinado com ele a montagem para que a transmissão aconteça 

a contento. Ficou combinado de usarmos as camisetas do Fórum de EJA, que mesmo se as 

camisetas novas não ficarem prontas, que possamos usar as antigas que já temos. Clemerson 

sugeriu que o professor José David, aposentado na EJA e ex-professor da Sandra Almeida 

estivesse na mesa, mas esta sugestão está um pouco tardia. Dessa maneira, ficou decidido 

que ele será convidado a participar da primeira noite do evento, por meio de ofício convite 

especial.  

Houve uma ideia de sorteios de livros sobre a EJA durante o encontro. A professora 

Margarida disse que pode levar alguns livros dos dois volumes lançados pelo Centro de 

memória Viva (CMV) e há um estoque de livros para serem sorteados, o que dará cerca de 20 

exemplares com temas relacionados à EJA. Clemerson disse que tem uns três ou quatro livros 

de alfabetização de jovens e adultos trabalhadores, doados pela professora Maria Emília, que 

também poderão ser sorteados.  

Júlia, Kátia, Margarida se oferecem para ajudar na logística do funcionamento do evento, 

para levar água e o que for preciso para que o evento aconteça. Ana diz que todos os 

orientandos do Rones ajudarão na realização do evento. Clemerson relembra que ficou 

marcado no estúdio da SME a gravação de vídeo para mobilização e convite para o Encontro 

Regional e que Lucas seria o apresentador na produção deste material, mas como o professor 

Lucas está muito atarefado, Jonas se dispõe a fazer parte desta gravação, caso Lucas não 

consiga estar presente. Neste momento, o professor Rafael pede a fala e diz que tem tido um 

contato direto com a Claudia Borges, em seu trabalho de doutorado sobre as tecnologias 

digitais em rede e educação de jovens e adultos. Daniel disse que haverá um encontro da 

SECADI dentro do programa Brasil alfabetizado. Na oportunidade, Ana convida Rafael a 

participar como delegado no ENEJA.  

Ana solicita a intensa colaboração para a divulgação do evento pelos integrantes do 

fórum que estejam diretamente ligados às redes municipais e estaduais de educação, 

principalmente aos professores da EJA, no sentido de mobilizar a participação de estudantes, 

bem como os membros ligados ao Instituto Federal.  

 

Encaminhamentos:  

● Não haverá reunião mensal no mês de junho porque na data prevista acontecerá o 
encontro estadual;   

● Confecção de camisetas com a logo do Fórum Goiano de EJA e com frase de Cora 
Coralina; 

● Enilda, Clemerson, Rita de Cássia, Rafael e Ramon irão verificar a possibilidade de 
participarem do ENEJA como delegados; 

● Gravação do vídeo, na SME, como convite para divulgação do Encontro Estadual do 
Fórum Goiano de EJA; 

● Conversar com o Rones para utilizar os equipamentos dele no encontro estadual.  
 

 
 

Memória sistematizada por: 

Rita de Cássia Balieiro Rodrigues.  



 

................................ 

Memória da Reunião Ordinária Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

 

Goiânia, 14 de março  de 2024. 

 
Memória da reunião ordinária do mês de Março 

 

No dia 14 do mês de março de dois mil e vinte e quatro (quinta-feira), às 14 horas, 

realizou-se a reunião ordinária do Fórum Goiano de EJA, via google meet pelo link  

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw e presencialmente no Centro Memória Viva na 

Faculdade de Educação, mediada por Ana Santana.  

 

Presentes: Ana Santana, Clemerson Bia de Lima, Maria Jaqueline, Rita de Cássia e Margarida 

Machado estavam no CMV. Jonas Rodrigues, Júlia Nazareth, Sandra Limonta, Ramon 

Marcelino, Enilda Rodrigues, Fabiola Moreira, Larissa Silva, Geovana Gomes, Marcia Castilho, 

Brandina Fátima, Ester de Sousa, Clemerson Elde e Lucas Avelar participaram pelo meet. 

 

Justificaram: Rones, Katia, Neusa Santos, Ana Albuquerque.  

 

 Pautas:  

1. Informes (instituições, participação na CONAE, portal e outros); 

2. ENEJA; 

3. GT dados EJA em Goiás; 

4. Encaminhamentos. 

 

Informes (instituições, participação na CONAE, portal e outros) 

Margarida falou do andamento da mudança do portal dos fóruns de EJA que vai virar um 

novo site com uma biblioteca para localizar documentos. Margarida, Lucas, Sandra e Giovanna 

vão participar da oficina em abril, em Brasília, e depois dessa oficina o portal vai entrar no ar, 

provavelmente em maio. O portal continuará sendo estadual e toda notícia ou qualquer 

documento sobre a EJA poderá ser colocado no portal. Os técnicos administrativos da UFG 

estão em greve. No entanto, segue aberta as inscrições para o Mestrado e Doutorado da 

Faculdade de Educação até 18 de março.  

Lucas informou sobre as datas do esquenta para o ENEJA que, provavelmente, o 

primeiro será em abril e outros dois entre maio e julho. Assim que souber a data, irá divulgar.  

Lucas informou que vai ter a reorganização do Café com Paulo Freire Goiano;  

Bia falou do fechamento do Ensino noturno regular, como está sendo prejudicial e 

continua a luta para mudar a situação; Convida todos para participarem da audiência pública 

em defesa da permanência da oferta de Ensino Médio Noturno na rede estadual. 

Ana Avisa que na próxima segunda, dia 18/03/2024  às 17h, vai ter uma reunião com a 

Ludmilla do Sintego para tentar mobilizar os professores e alunos da EJA no interior do estado 

de Goiás.  

Ramon fala da criação de 100 novas unidades de institutos federais no Brasil e 3 em 

nosso estado; Destaca que em novembro terá o Encontro Nacional da EJA EPT em Natal.  

 

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw


Sandra ressalta a realização de 3 encontros importantes: 22 e 23 de abril tem o primeiro 

Encontro de Professores na Faculdade de Educação; em agosto tem a ANPEd CO que vai ser 

em Jataí e em outubro tem o Simpósio da faculdade de Educação. 

Em junho, acontecerá a Jornada Pedagógica da SME e estão pensando em quem trazer 

para falar com a EJA. Precisam de duas pessoas, uma sugestão é a Margarida ou o Rones. No 

primeiro dia vai homenageia a Maria Emília. 

Pensar uma data para o Encontro estadual (provavelmente em maio) e criar uma 

comissão para organizar. Pensar qual será o tema, mesa, quais serão as abordagens, locais e 

trazer sugestões na próxima reunião. Sandra, Clemesson, Enilda Rodrigues e Ramon entraram 

na comissão. A comissão vai fazer uma reunião dia 04/04 às 14h. Algumas sugestões de temas:     

● Clemerson: Debate política de financiamento EJA em Goiás; 

● Rita: Conflito Geracional;  

● Maria Jaqueline: Com o Idoso e o Adulto aprendi (estudantes fazer depoimentos). 

 

ENEJA 

O MEC vai subsídiar um estudante da EJA por unidade federativa para ir ao ENEJA. 

Temos que escolher um estudante até 30/03 e Ana sugere o Jonas. Ramon vai analisar os 

estudantes da turma dele pra ver um estudante apto a ir, que seja, comunicativo e que se 

envolva com a discussão.  

 

GT dados EJA em Goiás 

Fazer um GT para sistematizar dados pelo site do senso sobre a EJA do Estado de 

Goiás. O Ramon e a Júlia disseram que podem ajudar nesse trabalho.  

 

Encaminhamentos:  

● Próxima reunião do fórum será dia 11 de abril;   

● Reunião com a Sintego;  

● Participação na audiência pública proposta pela deputada Bia; 

● Reunião da comissão de organização do Encontro Estadual  dia 04/04 às 14h;  

● Decidir um estudante para ir no ENEJA; 

● Constituir um Gt para coleta de dados; 

● Ana Santana vai entrar em contato com o secretário da educação Rafael Bonifácio do 
município Senador Canedo.   

 
 

Memória sistematizada por: 

Julia Nazareth Ventura.  

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ofício nº 010 /2024 

 

Goiânia, 06 de maio de 2024. 

 

 

Do: Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

Aos: Representantes de Segmentos e Entidades no Fórum Goiano de EJA. 

Assunto: Reunião Ordinária. 

 

Caras(os) companheiras(os), 

 

 

A Coordenação Colegiada do Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos convida a todas e todos para 

a quarta reunião ordinária do ano de 2024, a ser realizada de forma on-line, no dia 09 de maio, quinta-feira, às 

14:00 horas. 

 

Link de acesso: https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw 

 

 

Pauta: 

1. Informes; 

2.  Lançamento do Pacto Nacional pela superação do analfabetismo e qualificação da EJA; 

3. XIX Encontro Nacional dos Fóruns de EJA (ENEJA); 

4. Organização do XX Encontro Estadual do Fórum Goiano de EJA; 

5. Encaminhamentos. 

 

 

Atenciosamente, 

 

 

 
 

 

 

 

Ana Santana Moreira; Jonas Rodrigues dos Santos; Lucas Martins de Avelar; Rita de Cássia Balieiro Rodrigues 

Coordenação Colegiada do Fórum Goiano de EJA 

forumejago@gmail.com/ @forumejago 

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw


 
 

Ofício nº 008 /2024                                                                            

 

Goiânia, 01 de abril de 2024. 

 

 
 

Do: Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

Aos: Representantes de Segmentos e Entidades no Fórum Goiano de EJA. 
Assunto: Reunião Ordinária. 
  
 

Caras(os) companheiras(os), 

 

A Coordenação Colegiada do Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos convida a todas e todos para 

a terceira reunião ordinária do ano de 2024, a ser realizada de forma online, no dia 11 de abril, quinta-feira, às 

14:00 horas. 

 

Link de acesso: https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw 

 

Pauta: 

1. Informes; 

2. XIX ENEJA: Encontro Nacional dos Fóruns de EJA; 

3. Organização do XX Encontro Estadual do Fórum Goiano de EJA; 

4. Encaminhamentos. 

 

Atenciosamente, 

 

 

 

 

____________________________________________________________________________________________________________

Ana Santana Moreira; Jonas Rodrigues dos Santos; Lucas Martins de Avelar; Rita de Cássia Balieiro Rodrigues 

Coordenação Colegiada do Fórum Goiano de EJA 

forumejago@gmail.com/ @forumejago 

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw


 

................................ 

Memória da Reunião Ordinária Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

 

Goiânia, 11 de abril  de 2024. 

 
Memória da reunião ordinária do mês de abril 

 

No dia 11 do mês de abril de dois mil e vinte e quatro (quinta-feira), às 14 horas, 

realizou-se a reunião ordinária do Fórum Goiano de EJA, via google meet pelo link  

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw mediada por Jonas Rodrigues.  

 

Presentes: Ana Santana, Rones de Deus Paranhos, Maria Margarida Machado, Larissa Silva, 

Andrea Soares, Ana Alburquerque, Rita de Cássia Balieiro Rodrigues, Diego Pinheiro Alencar, 

Maria Jacqueline Dias Alves, Sandra Valéria Limonta, Júlia, Clemerson Elder, Patrícia, Rafael 

Vieira de Araújo e Juá.  

 

Justificaram: Lucas Martins, Ramon.  

 

Pautas:  

1. Informes;  

2. XIX Encontro Nacional dos Fóruns de EJA (ENEJA);  

3. Organização do XX Encontro Estadual do Fórum Goiano de EJA;  

4. Encaminhamentos.  

 

Informes  

Jonas apresenta o orçamento das garrafinhas com a logo do fórum. Diz que teremos 

duas sugestões e enquete nos grupos de WhatsApp para a escolha da melhor garrafinha ou kit 

de garrafinhas. Provavelmente, este será o produto do Fórum Goiano, vendido neste semestre, 

para angariar fundos para a manutenção do mesmo. 

A professora Margarida informa sobre a oficina que ocorrerá em Brasília para a 

renovação de todo o portal do Fórum Goiano de EJA, que passará ao formato HTML. Salienta 

que, neste novo modelo, haverá a criação de uma biblioteca on line em que poderá hospedar 

todos os artigos, documentação, recursos audiovisuais, dissertações e teses, funcionando 

como um repositório. Informa que Geovana e Profa. Sandra participarão da oficina. Margarida 

disse ainda que precisamos fazer um trabalho com o Centro de Memória Vida (CMV), que terá, 

também, um espaço no novo portal e traz a possibilidade de inserção de novos membros para 

o CMV. Ainda a respeito da oficina, Sandra Limonta explica que já ocorreu um treinamento 

prévio e diz que ela irá ajudar na migração dos documentos do portal antigo para o novo. 

Ana Santana diz que foi aplicada uma avaliação externa em sua escola, uma prova do 

Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas (INEP). Explica que foi uma prova intrigante, uma 

vez que veio com envelopes lacrados e foram aplicadas para as turmas de 3º ano do Ensino 

Médio e para o último semestre da 3ª Etapa da EJA. Eu relatei que esta prova foi aplicada 

também nas escolas em que trabalho. Os demais participantes não teceram maiores 

comentários sobre tal avaliação.  

Sandra relata que chegou para ela um formulário, que deve ser preenchido pelo coletivo. 

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw


Sandra sugere preencher o formulário, neste momento, para darmos sugestões. Projeta-se o 

formulário para que todos contribuam. Entre outros itens, estão os fins para postagem de 

pesquisas, documentos, divulgações de eventos. Relata-se a necessidade de uma busca por 

palavra-chave ou assunto no novo portal. Sugere-se um layout com funcionalidade, melhor 

designer e mais intuitivo. Propõem-se que o portal tenha uma conexão com as redes sociais. O 

professor Rones recomenda a vinculação aos Youtube, WhatsApp, facebook e ao Instagram 

do fórum, através de um link. Em seguida, elenca-se os tipos de documentos que o portal do 

fórum divulga, entre eles: artigos; teses; dissertações; arquivos em audiovisual; etc. Em 

seguida, preenchemos os dados que serão divulgados pelo portal, sendo estes: matriculados; 

atendimentos; oferta de EJA e em quais níveis, relação de escolas que oferecem EJA; dados 

sobre evasão. Foi destacado a importância de postar os dados e incidências do fórum nos 

conselhos estaduais e municipais, audiência pública, reuniões com o ministério público 

estadual. Elencamos os temas estudados pelo fórum, marcamos no formulário os diversos 

temas e acrescentamos políticas educacionais, práticas pedagógicas na EJA, estágios, história 

da EJA. Selecionamos os órgãos com os quais o fórum interage e as entidades que atualmente 

compõem o movimento social.  

Ana Santana, em nome do professor Lucas Avelar, explica que o Fórum Nacional pede 

desculpas pela não realização da live, devido aos problemas de saúde do Professor Jamil Cury. 

Solicita que quem tiver proximidade com um parlamentar representante do nosso estado, peça 

a ele para apoiar a Frente Parlamentar em defesa da EJA, pois é necessário intensificar a busca 

pelas assinaturas. Afirma que os parlamentares que já assinaram o documento foram: Adriana 

Accorsi (PT), Flávia Morais (PDT) e Adriano do Baldy (PP). Jonas sugeriu envio de ofícios, 

porém Ana explica que estes já foram enviados e não surtiram o efeito esperado. Jonas se 

propõe a convidar mais pessoas e fazer uma visita aos gabinetes e solicitar as assinaturas.  

Ana Santana explica que houve uma reunião com a Ludimila do Sintego para tentar 

mobilizar os municípios a participarem do fórum goiano de EJA. Ana diz que Lucas fez um 

formulário do google e que Ludmila fará a divulgação nos municípios do interior de Goiás por 

meio das regionais do sindicato. Ana se comprometeu a ver se já existem respostas. Lucas 

deixou como recado que ontem houve uma roda de conversa entre todos os representantes 

dos fóruns de EJA de cada unidade federativa e foi criado um card pela valorização da EJA. 

Solicita que todos ajudem a divulgar nas redes sociais e marcar o ministro Camilo Santana, o 

presidente Lula. Além disso, pede a gravação de pequenos vídeos com estudantes da EJA, 

dizendo “Eu também quero o pé de meia”.   

 

XIX Encontro Nacional dos Fóruns de EJA (ENEJA) 

O ENEJA acontecerá em Belém (PA), do dia 01 a 04 de agosto. Ana esclarece que a 

coordenação colegiada do Fórum necessitou escolher um estudante da EJA para ir ao ENEJA 

com as custas garantidas pelo MEC e que Jonas Rodrigues foi selecionado para participar do 

evento, por ser um egresso da EJA, atual estudante de licenciatura em Biologia e militante 

participativo do Fórum em favor da modalidade EJA. Explica que o cronograma ainda não está 

disponibilizado. A abertura deverá ser no dia primeiro de agosto. Ana Santana, Sandra Limonta 

e Rones já confirmaram presença no ENEJA, representando suas respectivas instituições de 

ensino. Rones perguntou se existe ainda a possibilidade de mudança de data e Ana afirma que 

foi decidido que a data não será alterada. 

 

Organização do XX Encontro Estadual do Fórum Goiano de EJA  

Ana fala sobre o evento que deverá acontecer em junho deste ano. Informa que houve 

uma reunião e nesta alguns pontos foram decididos e outros poderão ser definidos nesta 

reunião. Ela nos diz que o auditório da Alego fica inviável por ter disponibilidade de uso do 

auditório somente para a véspera do feriado de corpus christi, o que torna a data impraticável. 



Desta forma, segundo Ana, houve a necessidade de prorrogar o Encontro para a primeira 

semana de junho até confirmar se dará certo a utilização do auditório da PUC (Escola de 

Formação de Professores e Humanidades), no setor Leste Universitário. Discutimos 

conjuntamente que haverá uma abertura presencial com uma mesa redonda e o evento será 

híbrido. Na segunda noite, que será on line, com três salas virtuais, nas quais os integrantes 

das salas se reuniriam para o fechamento do documento na mesma noite. Houve a sugestão 

da participação de Nelson Junior, Sandra Almeida, Margarida e Jonas, como integrantes da 

mesa de abertura. A professora Maria Margarida diz preferir dar a oportunidade a outra pessoa 

em ocupar o espaço da mesa por já ter participado muitas vezes e sugere outros pesquisadores 

como o Rones. Rones recomenda a participação da Patrícia, mas ela afirma que não quer 

participar. Clemerson indica a professora Janaína e Ana sugere a participação do Ramon, para 

falar sobre o projeto ALMEJA. Ana diz que no segundo dia precisaremos de mediadores e 

relatores. Margarida continua falando sobre os três eixos do ENEJA serem usados como temas 

norteadores do nosso encontro. Ana Santana considera o tema “Conflito Geracional” como um 

tema mais específico, que poderia ser abordado em um eixo do segundo dia. Margarida sugere 

o tema do ENEJA, puxando para as especificidades do estadual. Pelo documento da CONAE 

dá para puxar o tema para o ENEJA, diz um dos participantes. Sandra Limonta sugere o tema 

“Cadê a política nacional de EJA?” Sandra considera também a necessidade de relacionarmos 

os três eixos do ENEJA com temas voltadas para a realidade de Goiás contemplando conflito 

geracional, EJA a distância e outros. 

Ana Santana diz que, assim que o card do Encontro Estadual estiver pronto, serão feitos 

ofícios para entidades, deputados e interessados para que estejam presentes no Encontro 

Estadual do Fórum Goiano de EJA.  

 Antes de encerrar a reunião, Margarida dá boas-vindas ao Professor Rafael, que está 

retornando ao fórum. Rafael cumprimenta os membros, diz que está fazendo o doutorado na 

PUC - Cultura digital e EJA - e dispõe a reaproximar do fórum e auxiliar no que estiver dentro 

de suas possibilidades.  

 

Encaminhamentos:  

● Coletar as assinaturas dos deputados federais e senadores de Goiás para a Frente;  

● Definir a data e o local do Encontro Estadual; 

● Divulgação do card pela valorização da EJA nas redes sociais e marcar o ministro Camilo 
Santana, o presidente Lula e a secretária da SECADI; 

● Gravação de pequenos vídeos com estudantes da EJA, dizendo “Eu também quero o pé 
de meia”;   

● Realizar reuniões com a equipe de organização do Encontro Estadual.  
 
 

Memória sistematizada por: 

Rita de Cássia Balieiro Rodrigues.  



 



 
 

Ofício nº 007 /2024.                                                                            

 

 

Goiânia, 10 de março de 2024. 
 

 

Do: Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

Ao: Representantes de Segmentos e Entidades no Fórum Goiano de EJA. 

Assunto: Reunião ordinária do mês de março de 2024. 
 

 

Caras(os) companheiras(os), 

 

A Coordenação Colegiada do Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos 

convida a todas e todos para a segunda reunião ordinária do ano de 2024, a ser realizada de 

forma híbrida, no dia 14 de março, quinta-feira, às 14:00 horas. 

 

Endereço: Centro Memória Viva (CMV), localizado no Núcleo de Estudo e 

Documentação, Educação, Sociedade e Cultura (NEDESC), Faculdade de Educação da UFG, 

piso da xérox, Rua 235, s/n - Setor Universitário - CEP 74.605-050. Goiânia – Goiás. 

 

Link de acesso para as participações online: https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw 

 

Pauta: 

1. Informes (instituições, participação na CONAE, portal e outros); 

2. ENEJA; 

3. GT dados EJA em Goiás; 

4. Encaminhamentos. 

 

Atenciosamente, 

 

 

 

 

 

 

_________________________________________________________________________________ 
Ana Santana Moreira; Jonas Rodrigues dos Santos; Lucas Martins de Avelar; Rita de Cássia Balieiro Rodrigues 

Coordenação colegiada do Fórum Goiano de EJA 

forumejago@gmail.com 



 

................................ 

Memória da Reunião Ordinária Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

 

Goiânia, 14 de março  de 2024. 

 
Memória da reunião ordinária do mês de Março 

 

No dia 14 do mês de março de dois mil e vinte e quatro (quinta-feira), às 14 horas, 

realizou-se a reunião ordinária do Fórum Goiano de EJA, via google meet pelo link  

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw e presencialmente no Centro Memória Viva na 

Faculdade de Educação, mediada por Ana Santana.  

 

Presentes: Ana Santana, Clemerson Bia de Lima, Maria Jaqueline, Rita de Cássia e Margarida 

Machado estavam no CMV. Jonas Rodrigues, Júlia Nazareth, Sandra Limonta, Ramon 

Marcelino, Enilda Rodrigues, Fabiola Moreira, Larissa Silva, Geovana Gomes, Marcia Castilho, 

Brandina Fátima, Ester de Sousa, Clemerson Elde e Lucas Avelar participaram pelo meet. 

 

Justificaram: Rones, Katia, Neusa Santos, Ana Albuquerque.  

 

 Pautas:  

1. Informes (instituições, participação na CONAE, portal e outros); 

2. ENEJA; 

3. GT dados EJA em Goiás; 

4. Encaminhamentos. 

 

Informes (instituições, participação na CONAE, portal e outros) 

Margarida falou do andamento da mudança do portal dos fóruns de EJA que vai virar um 

novo site com uma biblioteca para localizar documentos. Margarida, Lucas, Sandra e Giovanna 

vão participar da oficina em abril, em Brasília, e depois dessa oficina o portal vai entrar no ar, 

provavelmente em maio. O portal continuará sendo estadual e toda notícia ou qualquer 

documento sobre a EJA poderá ser colocado no portal. Os técnicos administrativos da UFG 

estão em greve. No entanto, segue aberta as inscrições para o Mestrado e Doutorado da 

Faculdade de Educação até 18 de março.  

Lucas informou sobre as datas do esquenta para o ENEJA que, provavelmente, o 

primeiro será em abril e outros dois entre maio e julho. Assim que souber a data, irá divulgar.  

Lucas informou que vai ter a reorganização do Café com Paulo Freire Goiano;  

Bia falou do fechamento do Ensino noturno regular, como está sendo prejudicial e 

continua a luta para mudar a situação; Convida todos para participarem da audiência pública 

em defesa da permanência da oferta de Ensino Médio Noturno na rede estadual. 

Ana Avisa que na próxima segunda, dia 18/03/2024  às 17h, vai ter uma reunião com a 

Ludmilla do Sintego para tentar mobilizar os professores e alunos da EJA no interior do estado 

de Goiás.  

Ramon fala da criação de 100 novas unidades de institutos federais no Brasil e 3 em 

nosso estado; Destaca que em novembro terá o Encontro Nacional da EJA EPT em Natal.  

 

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw


Sandra ressalta a realização de 3 encontros importantes: 22 e 23 de abril tem o primeiro 

Encontro de Professores na Faculdade de Educação; em agosto tem a ANPEd CO que vai ser 

em Jataí e em outubro tem o Simpósio da faculdade de Educação. 

Em junho, acontecerá a Jornada Pedagógica da SME e estão pensando em quem trazer 

para falar com a EJA. Precisam de duas pessoas, uma sugestão é a Margarida ou o Rones. No 

primeiro dia vai homenageia a Maria Emília. 

Pensar uma data para o Encontro estadual (provavelmente em maio) e criar uma 

comissão para organizar. Pensar qual será o tema, mesa, quais serão as abordagens, locais e 

trazer sugestões na próxima reunião. Sandra, Clemesson, Enilda Rodrigues e Ramon entraram 

na comissão. A comissão vai fazer uma reunião dia 04/04 às 14h. Algumas sugestões de temas:     

● Clemerson: Debate política de financiamento EJA em Goiás; 

● Rita: Conflito Geracional;  

● Maria Jaqueline: Com o Idoso e o Adulto aprendi (estudantes fazer depoimentos). 

 

ENEJA 

O MEC vai subsídiar um estudante da EJA por unidade federativa para ir ao ENEJA. 

Temos que escolher um estudante até 30/03 e Ana sugere o Jonas. Ramon vai analisar os 

estudantes da turma dele pra ver um estudante apto a ir, que seja, comunicativo e que se 

envolva com a discussão.  

 

GT dados EJA em Goiás 

Fazer um GT para sistematizar dados pelo site do senso sobre a EJA do Estado de 

Goiás. O Ramon e a Júlia disseram que podem ajudar nesse trabalho.  

 

Encaminhamentos:  

● Próxima reunião do fórum será dia 11 de abril;   

● Reunião com a Sintego;  

● Participação na audiência pública proposta pela deputada Bia; 

● Reunião da comissão de organização do Encontro Estadual  dia 04/04 às 14h;  

● Decidir um estudante para ir no ENEJA; 

● Constituir um Gt para coleta de dados; 

● Ana Santana vai entrar em contato com o secretário da educação Rafael Bonifácio do 
município Senador Canedo.   

 
 

Memória sistematizada por: 

Julia Nazareth Ventura.  

 



 

Ofício nº 003 /2024.                                                                            

 

 

Goiânia, 09 de fevereiro de 2024. 
 

 

Do: Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

Aos: Representantes de Segmentos e Entidades no Fórum Goiano de EJA. 

Assunto: Reunião ordinária do mês de fevereiro de 2024 
 

 

Caras(os) companheiras(os), 

 

 

A Coordenação Colegiada do Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos 

convida a todas e todos para a primeira reunião ordinária do ano de 2024, a ser realizada de 

forma online, no dia 15 de fevereiro, quinta-feira, às 14:00 horas. 

 

Link de acesso: https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw 

 

Pauta da reunião:  

1. Informes (instituições, participação na CONAE, portal e outros); 

2. Quadro da EJA nas redes municipais e estadual para 2024; 

3. Plano de ação anual; 

4. Encaminhamentos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

_________________________________________________________________________________ 
Ana Santana Moreira; Jonas Rodrigues dos Santos; Lucas Martins de Avelar; Rita de Cássia Balieiro Rodrigues 

Coordenação colegiada do Fórum Goiano de EJA 

forumejago@gmail.com 



 

................................ 

Memória da Reunião Ordinária Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

 

Goiânia, 15 de fevereiro de 2024. 

 
Memória da reunião ordinária do mês de Fevereiro 

 

No dia 15 do mês de fevereiro de dois mil e vinte e quatro (quinta-feira), às 14 horas, 

realizou-se a reunião ordinária do Fórum Goiano de EJA, via google meet pelo link  

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw mediada por Rita de Cássia.  

 

Presentes: Maria Margarida Machado, Ana Santana Moreira, Jonas Rodrigues dos Santos, 

Rita Rodrigues, Lucas Avelar, Maria Jaqueline Dias, Geovana Gomes, Clemerson Elder, Maria 

Tavares, Vera Lucia Paganini, Ana Albuquerque, Bia de Lima, Rones Paranhos e Kátia Hilário. 

 

Justificaram: Brandina Mendonça e Ramon Marcelino.  

 

 Pautas:  

1. Informes (instituições, participação na CONAE, portal e outros);  

2. Quadro da EJA nas redes municipais e estadual para 2024;  

3. Plano de ação anual;  

4. Encaminhamentos. 

 

Informes (instituições, participação na CONAE, portal e outros) 

Lucas Avelar informa sobre a oficina que irá participar sobre os portais dos fóruns de 

EJA, com a digitalização e toda a demanda de reestruturação e reorganização do novo portal 

do Fórum Goiano de EJA. A oficina será realizada nos dias 26 e 27 de abril no Distrito Federal  

e reunirá representantes dos fóruns de EJA de cada unidade federativa, abordando as 

mudanças no novo portal, a organização dos documentos e a forma de postagem. Podendo 

assim garantir que todos tenham acesso e que haja uma interação entre os membros dos fóruns 

de outros estados, fortalecendo essa ferramenta política muito importante hoje em dia.  Informa 

que representando o estado de Goiás estará na referida reunião as professoras Sandra Limonta 

e Margarida, a estudante de Pedagogia Geovana e ele, pois estão à frente das mudanças no 

formato do novo portal. Margarida complementa que os representantes de cada estado estão 

sendo apoiados  financeiramente para participar da reunião e o financiamento veio através de 

uma emenda parlamentar especificamente para o projeto de pesquisa chamado Pegadas de 

Paulo Freire coordenado pela professora Eliene da UnB de Planaltina. Diz também que após o 

novo portal estar no ar será providenciada uma reunião aqui em Goiânia para orientar os 

pesquisadores e as pesquisadoras a usá-lo corretamente.  

Lucas informa que as camisetas, confeccionadas pelo Fórum Nacional de EJA, de quem 

pediu, já estão disponíveis para retirada na Faculdade de Educação às quartas-feiras a partir 

do dia em que as aulas da universidade voltarem. Clemerson Elder aproveita o momento para 

dizer que, na CONAE, achou muito interessante a representatividade dos fóruns de EJA através 

das vestimentas dos presentes, pois havia muitos com a camiseta vermelha.  

Rita de Cássia apresenta e dá as boas vindas para a deputada Bia de Lima que se dispõe 

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw


a buscar atender as demandas do Fórum Goiano de EJA. A Professora Margarida sugere que 

retomemos demandas iniciadas no ano passado sobre  fazer plenária com os professores  com 

o apoio do Sintego para realizar a mobilização.  

Lucas fala sobre a Conferência Nacional de Educação (CONAE) realizada no final de 

janeiro em Brasília, em que ele esteve como delegado representando o nosso fórum. Lucas 

informa que Margarida estava participando de uma mesa e a deputada estadual Bia estava 

como delegada. Apesar de ser sua primeira participação neste evento, muitos dos presentes 

comentaram que consideraram tudo muito organizado. Diz que foi possível discutir as pautas 

pré-determinadas,  considerando que nosso movimento de luta e resistência em defesa da EJA 

após esse evento está mais fortalecido politicamente e que contaram com a presença do 

Ministro da Educação. Margarida complementa que considera a representatividade de 

professores da EJA como delegados muito positiva (60 delegados). Sugere que nos 

mobilizemos para pressionar o poder público a atender nossas demandas em defesa da EJA. 

Clemerson Elder diz que tem chegado até as escolas municipais editoras apresentando 

materiais didáticos para EJA, que ele considera insuficiente, superficiais e infantilizados, não 

atendendo as necessidades básicas da modalidade. Rones pergunta por que esses materiais 

já estão sendo apresentados se os mesmos ainda não foram avaliados e aprovados e destaca 

que as editoras estão assediando as escolas. Margarida concorda com o Rones e sugere que 

aproveitemos esse impasse para mobilizar o coletivo de professores na direção de produzirmos 

os cadernos da EJA  e que não esperemos que editoras de fundo de quintal ou muitas vezes  

editoras fantasmas tomem esse lugar que  pode ser nosso  que estamos diretamente envolvidos 

com o tema. 

Margarida informa que o edital do processo seletivo do PPGE está aberto,  sendo um 

edital conjunto de mestrado e doutorado.  Pede nosso apoio na divulgação do edital e indicação 

do mesmo para pessoas que tenham bons projetos de pesquisa voltados para a EJA. Rita de 

Cássia informa, a pedido do Ramon Marcelino, que o saldo em caixa é de R$ 2.517,65.  Rita 

pede que votemos se já podemos deixar pago a taxa do ENEJA e todos concordam. 

 

Quadro da EJA nas redes municipais e estadual para 2024 

Rita diz que uma das grandes preocupações deste ano, de 2024, é a divulgação e 

mobilização em busca de preenchimento das vagas remanescentes nas salas de aulas da EJA 

na rede municipal e que  tanto ela quanto outros membros do corpo docente das escolas tem 

sentido uma pressão sobre seus ombros vindas da SME quando dizem que se não houver 

alunos suficientes as escolas serão fechadas. Ela fala que no documento do planejamento 

anual está posto que o baixo interesse pelas vagas é justificado porque o público-alvo considera 

o ensino oferecido na EJA insatisfatório  e que tanto ela quanto outros professores discordam 

prontamente. Existem outros atravessamentos, como por exemplo a dificuldade de acesso, o 

cansaço, doenças, mudanças na vida e a distância, dentre outros problemas que são fatores 

mais relevantes que  dificultam a entrada e permanência dos alunos da EJA. Ana Santana 

concorda com Rita e diz que na rede estadual acontece o mesmo, apresenta o que tem 

acontecido na região em que atua. Ela considera que o programa do governo chamado “Pé de 

Meia” tem sido um incentivo para permanência dos alunos. Fala que os polos de EJA TEC tem 

crescido e que já são 61. Rita acrescenta que o alinhamento exigido pela BNCC, também 

representa um retrocesso e percebe que o abaixo-assinado para revogar a BNCC da EJA não 

teve muitas assinaturas até a última vez em que viu o documento. Margarida diz que isso foi 

uma das pautas da CONAE e que ficou dito que teremos uma conversa junto ao Conselho 

Nacional de Educação e temos que estar atentos e não baixar as cabeças. Maria Jaqueline 

endossa a discussão dizendo que é inviável o alinhamento da BNCC e que a mobilização tem 

que ser conjunta entre professores e alunos da EJA.  

Ana Santana aponta que a EJA prisional foi transformada em EJA a distância e  o 



professor desta modalidade passou a ser um  mediador de turmas multisseriadas, atuando 

como um professor tira dúvidas e que a carga horária foi reduzida para 30 horas semanais. 

 

Plano de ação anual  

Margarida reitera que um possível encaminhamento seja elaborar um documento 

baseado nos apontamentos da CONAE e que também devemos cobrar o Conselho Estadual 

de Educação de Goiás pelos relatórios que demonstrem que o EJATEC está sendo avaliado 

qualitativamente.  

 Rita sugere que façamos um pequeno documentário com falas/depoimentos dos sujeitos 

envolvidos com a EJA e todos acolhem a ideia. Ana Santana relembra que um dos nossos 

planos de ação anual  é o encontro Estadual de EJA, nos últimos três anos tem ocorrido no 

mês de maio, que já podemos estar articulando junto a deputada Bia o uso do espaço da 

ALEGO para o encontro deste ano. Nos aponta também que este ano temos o ENEJA , que já 

poderíamos estar atuando na mobilização de alunos e professores envolvidos com a EJA,  para 

que no evento além de estarem atuando como defensores da EJA já estejam mais engajados 

com as lutas travadas por nós. Ana Santana propõe que façamos, assim como no ano passado, 

uma live, ela relembra que a live do ano passado foi um sucesso, ela também sugere que é um 

ponto de pauta da live possa ser o alinhamento da BNCC ou outra pauta que nos preocupe. 

Clemerson sugere que estendemos o convite à professora Renusia para ser a palestrante. 

Rones e Margarida concordam ao dizer que antes de pensarmos nos eventos estaduais 

e nacionais, devemos pensar em mobilização, em como trazer mais pessoas para as reuniões 

do Fórum de EJA, para daí pensarmos em questões de logística sobre os encontros. Margarida 

ainda complementa que podemos focar nos municípios que tiveram matrículas ativas na 

modalidade EJA, que poderíamos acessar a lista que Ana Santana tem das escolas envolvidas. 

Assim chegar até o contato com os professores dessas escolas e propõe que possamos marcar 

uma reunião on line com esses professores no mês de março.  

Rita relembra que ainda não fizemos nossa confraternização e sugere que façamos no 

mês de março um encontro híbrido, possibilitando assim a confraternização e uma maior 

participação. Todos concordam e fica para posteriormente definirmos data e local e divulgar no 

grupo de whatsapp.  

 

Encaminhamentos:  

• Fazer ofício cobrando do Conselho Estadual de Educação de Goiás os relatórios que 

demonstrem que a EJATEC está sendo avaliada qualitativamente. 

• Comissão de organização para a produção de documentário com falas/depoimentos em 

defesa da EJA (Rones, Rita de Cássia e Kátia). 

• Fazer ofício marcando reunião com o Sintego para mobilizar professores e alunos de outros 

municípios a participarem do fórum.  

• Ir ao gabinete 13 na Alego, da deputada estadual Bia, solicitar apoio para divulgação do 

documentário ( Rita de Cássia e Maria Jaqueline).  

 
 

Memória sistematizada por: 

Jonas Rodrigues.  



 

 



 
 

Ofício nº 007 /2024.                                                                            

 

 

Goiânia, 10 de março de 2024. 
 

 

Do: Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

Ao: Representantes de Segmentos e Entidades no Fórum Goiano de EJA. 

Assunto: Reunião ordinária do mês de março de 2024. 
 

 

Caras(os) companheiras(os), 

 

A Coordenação Colegiada do Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos 

convida a todas e todos para a segunda reunião ordinária do ano de 2024, a ser realizada de 

forma híbrida, no dia 14 de março, quinta-feira, às 14:00 horas. 

 

Endereço: Centro Memória Viva (CMV), localizado no Núcleo de Estudo e 

Documentação, Educação, Sociedade e Cultura (NEDESC), Faculdade de Educação da UFG, 

piso da xérox, Rua 235, s/n - Setor Universitário - CEP 74.605-050. Goiânia – Goiás. 

 

Link de acesso para as participações online: https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw 

 

Pauta: 

1. Informes (instituições, participação na CONAE, portal e outros); 

2. ENEJA; 

3. GT dados EJA em Goiás; 

4. Encaminhamentos. 

 

Atenciosamente, 

 

 

 

 

 

 

_________________________________________________________________________________ 
Ana Santana Moreira; Jonas Rodrigues dos Santos; Lucas Martins de Avelar; Rita de Cássia Balieiro Rodrigues 

Coordenação colegiada do Fórum Goiano de EJA 

forumejago@gmail.com 



 

................................ 

Memória da Reunião Ordinária Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

 

Goiânia, 09 de maio  de 2024. 

 
Memória da reunião ordinária do mês de Maio 

 

No dia 09 do mês de maio de dois mil e vinte e quatro (quinta-feira), às 14 horas, 

realizou-se a reunião ordinária do Fórum Goiano de EJA, via google meet pelo link  

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw  

 

Presentes: Ana Santana, Bia de Lima, Jonas Rodrigues, Júlia Nazareth, Margarida Machado, 

Sandra Limonta, Ramon Marcelino, Enilda Rodrigues, Maria Jaqueline, Rita de Cássia, 

Brandina Fátima, Clemerson Elder, Rafael Vieira de Araújo, Kátia, Maria Margarida Machado e 

Juá Mitra. 

 

Justificaram: Rones, Lucas Martins.  

 

Pautas:  

1. Informes;  

2. Lançamento do Pacto Nacional pela superação do analfabetismo e qualificação da EJA;  

3. XIX Encontro Nacional dos Fóruns de EJA (ENEJA);  

4. Organização do XX Encontro Estadual do Fórum Goiano de EJA;  

5. Encaminhamentos.  

 

Informes  

Jonas Rodrigues foi o mediador e deu início à reunião com boas-vindas aos membros 

participantes e avisa que a reunião iniciará com os informes. Jonas informa que há uma 

comissão de demandas financeiras, da qual participam Ramon, Jonas, Kátia e Júlia. A 

comissão apresentou uma proposta de uma nova camiseta do Fórum goiano de EJA. Jonas 

explica que a arte foi pensada de forma a trazer elementos de Goiás, a representatividade da 

mulher na figura de Cora Coralina e suas poesias, além do logo do movimento. Kátia apresenta 

a proposta da estampa da camiseta e ressalta os elementos já apresentados por Jonas. Kátia 

traz ainda a escolha das cores, que foram baseadas em um artigo científico, intitulado “Cores 

de Cora”.  As cores foram inspiradas nas cores dos doces típicos da cidade de Goiás e as 

referências da cidade foram também usadas na estampa, tais como as ruas de pedras e os 

postes da iluminação das ruas, até hoje preservados. Os membros participantes gostaram das 

ideias trazidas pela comissão financeira. Eu sugeri trazer uma outra frase de Cora, já que na 

apresentada havia a palavra “transmitido” referindo-se à educação, o que vai de encontro ao 

que Paulo Freire refere-se e posiciona-se contra a transferência de conhecimento no de 

ensinar, à maneira da educação bancária. Clemerson, na mesma perspectiva, sugere uma frase 

mais freiriana e que represente melhor a perspectiva do fórum no sentido de uma educação 

emancipatória. As sugestões foram colocadas no chat e serão postas em votação por meio de 

uma enquete no grupo de WhatsApp.  

Sandra Limonta informa sobre a realização da oficina de treinamento para a construção 

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw


dos novos portais dos fóruns de EJA, da qual ela fez parte em Brasília, no mês passado. Ela 

nos conta que conheceu pessoas de todos os fóruns regionais do Brasil e que houve muita 

representatividade de jovens estudantes de vários cursos e de muitos professores. Sandra 

acrescenta que foi um encontro muito produtivo e que os portais ficaram muito bonitos e que 

estão sendo alimentado, sendo o nosso portal o que contém maior quantidade de informações 

e ficará muito eficiente.  

 

Lançamento do Pacto Nacional pela superação do analfabetismo e qualificação da EJA 

Ana Santana afirma que o evento ocorrerá no dia 28 de maio às 16 horas, em Brasília, 

com a participação de representantes dos fóruns estaduais e distrital e 5 alunos (um de cada 

região brasileira).  Destaca que ela participará representando o Fórum goiano de EJA e que o 

MEC pagará as passagens e hospedagens dos participantes e integrantes dos fóruns de cada 

estado. 

 

XIX Encontro Nacional dos Fóruns de EJA (ENEJA) 

O ENEJA acontecerá em Belém (PA), do dia 01 a 04 de agosto. Ana Santana coloca a 

necessidade de mais representantes do Fórum Goiano de EJA no ENEJA, pois o mesmo está 

aberto para 10 delegados e até o momento só temos 5 delegados. Eu coloquei meu nome para 

ver as minhas possibilidades pessoais e referentes ao trabalho. A professora Enilda também 

demonstrou interesse em participar e que somente verá algumas condições de preços de 

passagens e hospedagens. Clemerson destaca que verificará com a SME se é possível a 

participação dele no evento. Ana Santana pede para o Ramon ver a possibilidade da 

participação de alguns dos estudantes da EJA EPT, do Instituto Federal de Goiás. Assim, 

algumas pessoas fazem a sugestão da participação da Meirielle, que não está nesta reunião, 

mas tem tido grande interesse e envolvimento nos assuntos do Fórum. Ana Santana disse que 

verá a data limite para enviar os nomes dos delegados de cada fórum. 

 

Organização do XX Encontro Estadual do Fórum Goiano de EJA  

Jonas solicita que as pessoas que estão participando das reuniões da comissão 

organizadora estejam à vontade para fazer as interferências necessárias. Então, Ana Santana 

se dispõe a começar a falar sobre o que já está decidido. Ana esclarece a princípio a data do 

XX Encontro Estadual, nos dias 12 e 13 de junho, na Escola de formação de Professores e 

Humanidades da PUC, um espaço conseguido pela professora Patrícia, por meio do programa 

de Direitos Humanos da PUC. O encontro acontecerá em duas noites, de forma híbrida. Serão 

utilizados o auditório na primeira noite para a cerimônia de abertura e mesa redonda, além da 

transmissão pelo canal do Youtube da UFG.  

Na segunda noite haverá a participação do público em três salas, nas quais os temas 

serão trabalhados por três eixos de estudo e debate em cada, além da transmissão pelo google 

meet de cada eixo. Os eixos são coerentes com os previstos para o ENEJA. 

Até o momento conseguimos organizar muitos detalhes. Ana nos avisa que blocos, 

canetas e crachás já foram providenciados, com material fornecido pela faculdade de Educação 

da UFG por meio da Professora Sandra Limonta e os crachás serão obtidos por meio do 

SINTEGO. As pessoas que vão participar da mesa já foram confirmadas, entre elas estão: Prof. 

Ms. Nelson Júnior, como representante da Educação Básica; Profa. Dra. Sandra Limonta 

Valéria como pesquisadora e professora da Faculdade de Educação da UFG, Profa. Dra. 

Sandra Almeida Ferreira Camargo como egressa da EJA; Prof. Dr. Rones de Deus Paranhos 

como pesquisador da EJA e professor do Instituto de Ciências Biológicas; Prof. Dr. Ramon 

Marcelino como pesquisador e professor da EJA EPT do IFG; Jonas Rodrigues como egresso 

da EJA.  

Ana Santana informa que haverá um espaço no hall de entrada para que as escolas 



municipais e estaduais de EJA exponham materiais produzidos pelos estudantes da EJA. Jonas 

lembrou de pedir a participação de mais membros como mediadores nos eixos. Ramon se 

propôs a mediar junto à Ana Santana o terceiro eixo e o professor Rafael se propôs a mediar o 

eixo 1 junto com a Sandra. Ana disse que a Sandra Limonta e Enilda ficaram de ver alguns 

monitores estagiários da Faculdade de Educação para auxiliarem no evento.  

Ana Santana solicitou duas pessoas, uma pessoa responsável pela observação do chat 

e outra para organizar a tela do Youtube. Ficou decidido que Júlia ficará na gestão de chat e 

Lucas na gestão de tela. Em relação aos aparelhos para fazer a transmissão, o Prof. Rones 

tem a aparelhagem e será combinado com ele a montagem para que a transmissão aconteça 

a contento. Ficou combinado de usarmos as camisetas do Fórum de EJA, que mesmo se as 

camisetas novas não ficarem prontas, que possamos usar as antigas que já temos. Clemerson 

sugeriu que o professor José David, aposentado na EJA e ex-professor da Sandra Almeida 

estivesse na mesa, mas esta sugestão está um pouco tardia. Dessa maneira, ficou decidido 

que ele será convidado a participar da primeira noite do evento, por meio de ofício convite 

especial.  

Houve uma ideia de sorteios de livros sobre a EJA durante o encontro. A professora 

Margarida disse que pode levar alguns livros dos dois volumes lançados pelo Centro de 

memória Viva (CMV) e há um estoque de livros para serem sorteados, o que dará cerca de 20 

exemplares com temas relacionados à EJA. Clemerson disse que tem uns três ou quatro livros 

de alfabetização de jovens e adultos trabalhadores, doados pela professora Maria Emília, que 

também poderão ser sorteados.  

Júlia, Kátia, Margarida se oferecem para ajudar na logística do funcionamento do evento, 

para levar água e o que for preciso para que o evento aconteça. Ana diz que todos os 

orientandos do Rones ajudarão na realização do evento. Clemerson relembra que ficou 

marcado no estúdio da SME a gravação de vídeo para mobilização e convite para o Encontro 

Regional e que Lucas seria o apresentador na produção deste material, mas como o professor 

Lucas está muito atarefado, Jonas se dispõe a fazer parte desta gravação, caso Lucas não 

consiga estar presente. Neste momento, o professor Rafael pede a fala e diz que tem tido um 

contato direto com a Claudia Borges, em seu trabalho de doutorado sobre as tecnologias 

digitais em rede e educação de jovens e adultos. Daniel disse que haverá um encontro da 

SECADI dentro do programa Brasil alfabetizado. Na oportunidade, Ana convida Rafael a 

participar como delegado no ENEJA.  

Ana solicita a intensa colaboração para a divulgação do evento pelos integrantes do 

fórum que estejam diretamente ligados às redes municipais e estaduais de educação, 

principalmente aos professores da EJA, no sentido de mobilizar a participação de estudantes, 

bem como os membros ligados ao Instituto Federal.  

 

Encaminhamentos:  

● Não haverá reunião mensal no mês de junho porque na data prevista acontecerá o 
encontro estadual;   

● Confecção de camisetas com a logo do Fórum Goiano de EJA e com frase de Cora 
Coralina; 

● Enilda, Clemerson, Rita de Cássia, Rafael e Ramon irão verificar a possibilidade de 
participarem do ENEJA como delegados; 

● Gravação do vídeo, na SME, como convite para divulgação do Encontro Estadual do 
Fórum Goiano de EJA; 

● Conversar com o Rones para utilizar os equipamentos dele no encontro estadual.  
 

 
 

Memória sistematizada por: 

Rita de Cássia Balieiro Rodrigues.  



 

................................ 

Memória da Reunião Ordinária Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

 

Goiânia, 11 de abril  de 2024. 

 
Memória da reunião ordinária do mês de abril 

 

No dia 11 do mês de abril de dois mil e vinte e quatro (quinta-feira), às 14 horas, 

realizou-se a reunião ordinária do Fórum Goiano de EJA, via google meet pelo link  

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw mediada por Jonas Rodrigues.  

 

Presentes: Ana Santana, Rones de Deus Paranhos, Maria Margarida Machado, Larissa Silva, 

Andrea Soares, Ana Alburquerque, Rita de Cássia Balieiro Rodrigues, Diego Pinheiro Alencar, 

Maria Jacqueline Dias Alves, Sandra Valéria Limonta, Júlia, Clemerson Elder, Patrícia, Rafael 

Vieira de Araújo e Juá.  

 

Justificaram: Lucas Martins, Ramon.  

 

Pautas:  

1. Informes;  

2. XIX Encontro Nacional dos Fóruns de EJA (ENEJA);  

3. Organização do XX Encontro Estadual do Fórum Goiano de EJA;  

4. Encaminhamentos.  

 

Informes  

Jonas apresenta o orçamento das garrafinhas com a logo do fórum. Diz que teremos 

duas sugestões e enquete nos grupos de WhatsApp para a escolha da melhor garrafinha ou kit 

de garrafinhas. Provavelmente, este será o produto do Fórum Goiano, vendido neste semestre, 

para angariar fundos para a manutenção do mesmo. 

A professora Margarida informa sobre a oficina que ocorrerá em Brasília para a 

renovação de todo o portal do Fórum Goiano de EJA, que passará ao formato HTML. Salienta 

que, neste novo modelo, haverá a criação de uma biblioteca on line em que poderá hospedar 

todos os artigos, documentação, recursos audiovisuais, dissertações e teses, funcionando 

como um repositório. Informa que Geovana e Profa. Sandra participarão da oficina. Margarida 

disse ainda que precisamos fazer um trabalho com o Centro de Memória Vida (CMV), que terá, 

também, um espaço no novo portal e traz a possibilidade de inserção de novos membros para 

o CMV. Ainda a respeito da oficina, Sandra Limonta explica que já ocorreu um treinamento 

prévio e diz que ela irá ajudar na migração dos documentos do portal antigo para o novo. 

Ana Santana diz que foi aplicada uma avaliação externa em sua escola, uma prova do 

Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas (INEP). Explica que foi uma prova intrigante, uma 

vez que veio com envelopes lacrados e foram aplicadas para as turmas de 3º ano do Ensino 

Médio e para o último semestre da 3ª Etapa da EJA. Eu relatei que esta prova foi aplicada 

também nas escolas em que trabalho. Os demais participantes não teceram maiores 

comentários sobre tal avaliação.  

Sandra relata que chegou para ela um formulário, que deve ser preenchido pelo coletivo. 

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw


Sandra sugere preencher o formulário, neste momento, para darmos sugestões. Projeta-se o 

formulário para que todos contribuam. Entre outros itens, estão os fins para postagem de 

pesquisas, documentos, divulgações de eventos. Relata-se a necessidade de uma busca por 

palavra-chave ou assunto no novo portal. Sugere-se um layout com funcionalidade, melhor 

designer e mais intuitivo. Propõem-se que o portal tenha uma conexão com as redes sociais. O 

professor Rones recomenda a vinculação aos Youtube, WhatsApp, facebook e ao Instagram 

do fórum, através de um link. Em seguida, elenca-se os tipos de documentos que o portal do 

fórum divulga, entre eles: artigos; teses; dissertações; arquivos em audiovisual; etc. Em 

seguida, preenchemos os dados que serão divulgados pelo portal, sendo estes: matriculados; 

atendimentos; oferta de EJA e em quais níveis, relação de escolas que oferecem EJA; dados 

sobre evasão. Foi destacado a importância de postar os dados e incidências do fórum nos 

conselhos estaduais e municipais, audiência pública, reuniões com o ministério público 

estadual. Elencamos os temas estudados pelo fórum, marcamos no formulário os diversos 

temas e acrescentamos políticas educacionais, práticas pedagógicas na EJA, estágios, história 

da EJA. Selecionamos os órgãos com os quais o fórum interage e as entidades que atualmente 

compõem o movimento social.  

Ana Santana, em nome do professor Lucas Avelar, explica que o Fórum Nacional pede 

desculpas pela não realização da live, devido aos problemas de saúde do Professor Jamil Cury. 

Solicita que quem tiver proximidade com um parlamentar representante do nosso estado, peça 

a ele para apoiar a Frente Parlamentar em defesa da EJA, pois é necessário intensificar a busca 

pelas assinaturas. Afirma que os parlamentares que já assinaram o documento foram: Adriana 

Accorsi (PT), Flávia Morais (PDT) e Adriano do Baldy (PP). Jonas sugeriu envio de ofícios, 

porém Ana explica que estes já foram enviados e não surtiram o efeito esperado. Jonas se 

propõe a convidar mais pessoas e fazer uma visita aos gabinetes e solicitar as assinaturas.  

Ana Santana explica que houve uma reunião com a Ludimila do Sintego para tentar 

mobilizar os municípios a participarem do fórum goiano de EJA. Ana diz que Lucas fez um 

formulário do google e que Ludmila fará a divulgação nos municípios do interior de Goiás por 

meio das regionais do sindicato. Ana se comprometeu a ver se já existem respostas. Lucas 

deixou como recado que ontem houve uma roda de conversa entre todos os representantes 

dos fóruns de EJA de cada unidade federativa e foi criado um card pela valorização da EJA. 

Solicita que todos ajudem a divulgar nas redes sociais e marcar o ministro Camilo Santana, o 

presidente Lula. Além disso, pede a gravação de pequenos vídeos com estudantes da EJA, 

dizendo “Eu também quero o pé de meia”.   

 

XIX Encontro Nacional dos Fóruns de EJA (ENEJA) 

O ENEJA acontecerá em Belém (PA), do dia 01 a 04 de agosto. Ana esclarece que a 

coordenação colegiada do Fórum necessitou escolher um estudante da EJA para ir ao ENEJA 

com as custas garantidas pelo MEC e que Jonas Rodrigues foi selecionado para participar do 

evento, por ser um egresso da EJA, atual estudante de licenciatura em Biologia e militante 

participativo do Fórum em favor da modalidade EJA. Explica que o cronograma ainda não está 

disponibilizado. A abertura deverá ser no dia primeiro de agosto. Ana Santana, Sandra Limonta 

e Rones já confirmaram presença no ENEJA, representando suas respectivas instituições de 

ensino. Rones perguntou se existe ainda a possibilidade de mudança de data e Ana afirma que 

foi decidido que a data não será alterada. 

 

Organização do XX Encontro Estadual do Fórum Goiano de EJA  

Ana fala sobre o evento que deverá acontecer em junho deste ano. Informa que houve 

uma reunião e nesta alguns pontos foram decididos e outros poderão ser definidos nesta 

reunião. Ela nos diz que o auditório da Alego fica inviável por ter disponibilidade de uso do 

auditório somente para a véspera do feriado de corpus christi, o que torna a data impraticável. 



Desta forma, segundo Ana, houve a necessidade de prorrogar o Encontro para a primeira 

semana de junho até confirmar se dará certo a utilização do auditório da PUC (Escola de 

Formação de Professores e Humanidades), no setor Leste Universitário. Discutimos 

conjuntamente que haverá uma abertura presencial com uma mesa redonda e o evento será 

híbrido. Na segunda noite, que será on line, com três salas virtuais, nas quais os integrantes 

das salas se reuniriam para o fechamento do documento na mesma noite. Houve a sugestão 

da participação de Nelson Junior, Sandra Almeida, Margarida e Jonas, como integrantes da 

mesa de abertura. A professora Maria Margarida diz preferir dar a oportunidade a outra pessoa 

em ocupar o espaço da mesa por já ter participado muitas vezes e sugere outros pesquisadores 

como o Rones. Rones recomenda a participação da Patrícia, mas ela afirma que não quer 

participar. Clemerson indica a professora Janaína e Ana sugere a participação do Ramon, para 

falar sobre o projeto ALMEJA. Ana diz que no segundo dia precisaremos de mediadores e 

relatores. Margarida continua falando sobre os três eixos do ENEJA serem usados como temas 

norteadores do nosso encontro. Ana Santana considera o tema “Conflito Geracional” como um 

tema mais específico, que poderia ser abordado em um eixo do segundo dia. Margarida sugere 

o tema do ENEJA, puxando para as especificidades do estadual. Pelo documento da CONAE 

dá para puxar o tema para o ENEJA, diz um dos participantes. Sandra Limonta sugere o tema 

“Cadê a política nacional de EJA?” Sandra considera também a necessidade de relacionarmos 

os três eixos do ENEJA com temas voltadas para a realidade de Goiás contemplando conflito 

geracional, EJA a distância e outros. 

Ana Santana diz que, assim que o card do Encontro Estadual estiver pronto, serão feitos 

ofícios para entidades, deputados e interessados para que estejam presentes no Encontro 

Estadual do Fórum Goiano de EJA.  

 Antes de encerrar a reunião, Margarida dá boas-vindas ao Professor Rafael, que está 

retornando ao fórum. Rafael cumprimenta os membros, diz que está fazendo o doutorado na 

PUC - Cultura digital e EJA - e dispõe a reaproximar do fórum e auxiliar no que estiver dentro 

de suas possibilidades.  

 

Encaminhamentos:  

● Coletar as assinaturas dos deputados federais e senadores de Goiás para a Frente;  

● Definir a data e o local do Encontro Estadual; 

● Divulgação do card pela valorização da EJA nas redes sociais e marcar o ministro Camilo 
Santana, o presidente Lula e a secretária da SECADI; 

● Gravação de pequenos vídeos com estudantes da EJA, dizendo “Eu também quero o pé 
de meia”;   

● Realizar reuniões com a equipe de organização do Encontro Estadual.  
 
 

Memória sistematizada por: 

Rita de Cássia Balieiro Rodrigues.  



 



 
 

Ofício nº 008 /2024                                                                            

 

Goiânia, 01 de abril de 2024. 

 

 
 

Do: Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos. 

Aos: Representantes de Segmentos e Entidades no Fórum Goiano de EJA. 
Assunto: Reunião Ordinária. 
  
 

Caras(os) companheiras(os), 

 

A Coordenação Colegiada do Fórum Goiano de Educação de Jovens e Adultos convida a todas e todos para 

a terceira reunião ordinária do ano de 2024, a ser realizada de forma online, no dia 11 de abril, quinta-feira, às 

14:00 horas. 

 

Link de acesso: https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw 

 

Pauta: 

1. Informes; 

2. XIX ENEJA: Encontro Nacional dos Fóruns de EJA; 

3. Organização do XX Encontro Estadual do Fórum Goiano de EJA; 

4. Encaminhamentos. 

 

Atenciosamente, 

 

 

 

 

____________________________________________________________________________________________________________

Ana Santana Moreira; Jonas Rodrigues dos Santos; Lucas Martins de Avelar; Rita de Cássia Balieiro Rodrigues 

Coordenação Colegiada do Fórum Goiano de EJA 

forumejago@gmail.com/ @forumejago 

https://meet.google.com/rpu-evuf-qgw
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